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Editorial

20 años trabajando por los

Director Ejecutivo
Carlos González Puche

clubes se retiraron, inconformes con nuestra presencia, 
de la reunión a la que fuimos invitados por el ministro del 
interior Luis Fernando Velasco, para que entre todos par-
ticipemos en las estrategias frente al preocupante tema 
de la violencia en el fútbol. 

Pese a los incontables desplantes y arremetidas 
contra nuestra organización, nos hemos mantenido de 
pie, con el mismo ímpetu y espíritu de lucha de hace dos 
décadas, con el que hemos cosechado importantes lo-
gros en favor de aquellos hombres y mujeres que ejercen 
la profesión de futbolista en nuestro país; además, hemos 
logrado posicionar esta organización en Colombia y a ni-
vel internacional como miembros de FIFPRO desde hace 
17 años.

Desde 2019 venimos trabajando para que se inicie 
la negociación colectiva de nuestras peticiones que fue-
ron presentadas a la Dimayor y a la FCF, organizaciones 
que regulan las condiciones de empleo de los futbolistas, 
convencidos de que, a través de un convenio colectivo, 
se mejorarán esas condiciones, fortalecerá las relaciones 
entre los futbolistas y sus clubes, favoreciendo a todos los 
grupos de interés del ecosistema del fútbol. 

Además de la defensa de los derechos de los futbo-
listas, hemos consolidado en ACOLFUTPRO una estructu-
ra sólida a través de la cual brindamos beneficios como 
son los auxilios económicos para educación, convenios 
con instituciones educativas y comerciales, fondo de soli-
daridad, equipos para futbolistas sin contrato en Cali, Me-
dellín y Barranquilla, así como seguro de vida y accidentes 
y los bonos navideños.

Con orgullo podemos mostrar el fortalecimiento 
patrimonial de la agremiación con nuestra sede adminis-
trativa en Bogotá y recientemente con nuestro complejo 
deportivo en Palmaseca, Valle del Cauca, dotado con una 
infraestructura de la que adolecen la mayoría de los clu-
bes de fútbol profesional en nuestro país. 

Con el apoyo de los futbolistas, continuaremos 
trabajando por los objetivos trazados en esta lucha que 
emprendimos en el 2004 para seguir enalteciendo esta 
profesión y para que, algún día, los principales protago-
nistas de esta industria sean tenidos en cuenta en la toma 
de decisiones que tienen incidencia en su actividad. Sola-
mente con reglas claras se podrá garantizar una vida dig-
na para los trabajadores del fútbol.

futbolistas profesionales

A COLFUTPRO aparece en la historia del 
fútbol colombiano como un paliativo 
contra la sombría y confusa realidad que 
siempre se quiso ocultar, pero que du-
rante décadas tuvimos que soportar en 
silencio los futbolistas profesionales en 
Colombia a causa de los abusos y tratos 

denigrantes de quienes nos manejaban como objetos. 
A partir del nacimiento de ACOLFUTPRO, el 26 de 

marzo del 2004, se inició la verdadera formalización del 
fútbol profesional en Colombia. Los clubes comenzaron a 
garantizar los derechos mínimos de los trabajadores fut-
bolistas: contratos, pago de salarios y aportes al sistema 
de seguridad social integral. Paralelamente se inició un 
proceso de modificación de los reglamentos federativos 
para que se ajustaran a la constitución política, a la regu-
lación laboral y a la normativa de la FIFA. 

Durante este tiempo ACOLFUTPRO ha acudido ante 
los jueces para lograr fallos que han generado la jurispru-
dencia que ha servido para reconocer y amparar nuestros 
derechos fundamentales; también ha participado en la 
construcción de normas para la implementación de con-
troles efectivos sobre el cumplimiento de las obligaciones 
de los clubes. 

La asociación se constituyó por iniciativa de los re-
ferentes de la selección Colombia Iván Córdoba, Mario 
Yepes, Juan Pablo Ángel, Óscar Córdoba y Fabián Vargas, 
para que se creara una entidad que luchara por la reivin-
dicación de los derechos del futbolista y mejorar sus con-
diciones de vida. 

Gracias a ese apoyo incondicional de quienes se 
solidarizaron con sus colegas en Colombia, ACOLFUTPRO 
surgió basada en la unión y la solidaridad para generar 
una fuerza incontenible, incómoda para muchos, pero in-
dispensable para la construcción de la verdadera profe-
sionalización del fútbol en Colombia. 

Han sido 20 años de una intensa lucha contra un 
sistema autoritario, que solamente admite como válida 
la voz de los directivos, que hasta hoy nos siguen viendo 
como una amenaza y no como un interlocutor válido para 
fortalecer la industria del fútbol. 

Lamentablemente esos altos niveles de arrogan-
cia quedaron en evidencia una vez más el 18 de marzo 
pasado cuando los directivos de la Dimayor y de algunos 
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Una noche inolvidable

los mejores del 2023
engalanada con la presencia de

Con gran éxito ACOLFUTPRO realizó el 22 de enero pasado la gala de premiación de los 
mejores futbolistas, hombres y mujeres, de la temporada 2023 en el fútbol profesional co-
lombiano. El evento tuvo gran eco y repercusión gracias a la presencia de las principales 
figuras de nuestro fútbol, quienes se destacaron durante todo el año anterior y que fueron 
elegidos por sus colegas, a través de la tradicional votación organizada por ACOLFUTPRO. 

El salón Sapán del hotel Movich Buró 26 de Bo-
gotá se vistió de gala para ser el escenario de 
un evento grandioso, pensado y desarrollado 
principalmente para homenajear a quienes 
dignifican la profesión de futbolista con un 
trabajo bien hecho, basado en su compromi-
so, profesionalismo y, por su puesto, en su 

talento. ACOLFUTPRO decidió que quienes son elegidos 
como los mejores del año deben recibir sus reconoci-
mientos en un evento de este tipo, con el prestigio y la 
fastuosidad que se merecen y la segunda edición de los 
premios creció en excelencia y emotividad.

Y es que se trata de un evento muy especial, que 
reúne a la gente que hace grande nuestro fútbol colom-
biano: además de los futbolistas que se encuentran en 
actividad, y quienes son los grandes protagonistas, tam-
bién este espacio se ha convertido en el más propicio 
para rendir homenaje a muchas personas que han tra-
bajado durante mucho tiempo para fortalecer esta pro-
fesión, destacando en nuestros compañeros su compro-
miso gremial, así como su trayectoria ejemplar. La gala 
también abre espacio para exaltar el aporte que han he-
cho grandes futbolistas legendarios, así como reconoci-
dos entrenadores.

En esta gala, que se transmitió en directo por el 
canal de YouTube de ACOLFUTPRO todos pudieron ver 
cómo quedaron conformados tanto el equipo del año de 
la liga masculina como la liga femenina del 2023, con sus 

respectivos entrenadores. También fueron premiados 
los futbolistas del año en cada una de las competiciones 
oficiales de la Dimayor y además, se entregó el recono-
cimiento al mejor árbitro, quien también fue elegido por 
los votos de los futbolistas. 

En EL FUTBOLISTA presentamos un completo re-
sumen gráfico con lo más destacado de esta edición de 
los Premios ACOLFUTPRO, que tuvo la presentación de la 
periodista Salomé Fajardo, quien hizo un gran dúo con 
nuestro compañero Carlos Valdés.

“Bienvenidos a la gala de los futbolistas. Vamos 
a celebrar y reconocer a quienes engrandecen el fútbol 
profesional de Colombia”, dijo en su discurso de aper-
tura Carlos González Puche, director ejecutivo de ACOL-
FUTPRO, quien agregó: “Gracias por dar el espectáculo, 
gracias por hacer lo que hacen por Colombia, gracias 
por su fútbol”.

Escanee el código para 
ver el video completo 
de la gala de los 
Premios ACOLFUTPRO

los mejores del 2023
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1. 2.

Un espacio único para exaltar
PREMIOS

Alberto Gamero y René Higuita, homenajeados en la gala, junto a Carlos González Puche, Director ejecutivo de Acolfutpro y Willington Ortiz. 
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3.
4.

6.

5.

los referentes de nuestro fútbol

1. Wílmar Roldán, elegido mejor 
árbitro del país, junto a Luis Al-
berto García, Secretario General 
de Acolfutpro
2. Diego Chica, de la coordinación 
gremial y Mateo Puerta
3. Higuita entregó el premio a Ál-
varo Montero, mejor arquero de 
2023
4. En la velada compartieron 
mesa y anécdotas Julio Comesa-
ña y Hernán Peláez.  
5. Siempre hay espacio para el fút-
bol femenino. Carolina Arias (cen-
tro) y Sara Martínez (derecha).
6. Daniel Rivera, junto a su pare-
ja. Elegido mejor futbolista del 
torneo de la Primera B.

Fernando Uribe (izq.), Gerardo Bedoya y Macalister Silva, tres campeones de nuestro fútbol.  

Estas fueron las distinciones que entregó la Asociación, para los 
mejores de la temporada anterior en el balompié colombiano.  
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9.
8.

7.

7. La felicitación de 
González Puche para 
Carlos Bacca, escogi-
do mejor futbolista 
de 2023 en la Liga de 
Colombia. 
8. Leonardo Castro, 
junto a su esposa 
Daniela Múnera. El 
delantero hizo parte 
del equipo ideal. 
9. El ex defensor Car-
los Valdés (izq.) fue 
maestro de ceremo-
nias en la gala de 
Acolfutpro.

PREMIOS

Jeison Quiñones, hizo parte del equipo ideal 2023

Foto curiosa que nos dejó la gala ¿Qué le estaría diciendo Bedoya a Roldán?   
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10.
11. 12.

13.

10. Karla Vianchá (izq.), 
delantera y Wendy Cárde-
nas (der.) defensa central, 
hicieron parte del equipo 
ideal 2023 en la liga feme-
nina, ambas jugadoras de 
Santa Fe.
11. El saludo y felicitación 
del periodista Gabriel 
Meluk para Leo Castro, 
por su distinción. 
12. Muy hermosa y bien 
preparada lució Salomé 
Fajardo, presentadora 
del evento. 
13. Alberto Gamero, DT 
de Millonarios, junto a su 
esposa Adriana Góngo-
ra. El samario fue esco-
gido por los futbolistas 
colombianos como el en-
trenador más destacado 
de la pasada temporada. 

Luis Alberto García, Juan Pablo Vargas, Gustavo Quijano y Leonardo Castro, en la celebración de los mejores del año.  

La mesa azul. Varios futbolistas de Millos, campeón 2023-I, fueron exaltados.
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Equipo del año Liga 2023

Como lo ha venido haciendo desde el 2014, ACOLFUTPRO organizó la votación entre los 
futbolistas afiliados para elegir a los mejores del campeonato de liga. Como es tradicional, 
los futbolistas votan por una formación 1-4-3-3 con arquero, cuatro defensores, tres me-
diocampistas y tres delanteros, para conformar el 11 ideal, ahora llamado Equipo del Año 
ACOLFUTPRO. La votación también incluye al mejor entrenador.

Equipo del año Liga 2023

El Equipo del Año ACOLFUTPRO 2023 de la liga masculina quedó conformado así: 
Arquero: Álvaro Montero (Millonarios) 
Laterales: Mateo Puerta (Águilas Doradas) y Gabriel Fuentes (Junior) 
Defensores centrales: Juan Pablo Vargas (Millonarios) 
y Jeison Quiñones (Águilas Doradas). 
Mediocampistas: Daniel Torres (Medellín), David Silva (Millonarios),  
Daniel Cataño (Millonarios). 
Delanteros: Leonardo Castro (Millonarios), Marco Pérez (Águilas Doradas) 
y Carlos Bacca (Junior).  
Director técnico: Alberto Gamero (Millonarios)
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Me siento emocionado… Este es un premio que 
a mí me enorgullece y se los quiero dedicar a 
mi señora Adriana Góngora, a mis hijas, mis 

nietos, a mi madre y a mis hermanos… Gracias a todos 
los futbolistas que votaron por mí, me siento feliz, or-
gulloso de todos los futbolistas no son solamente de 
los míos, de todos, porque si algo saben ellos 
es que soy una persona incansable para que 
ellos aprendan, para que evolucionen

PREMIOS
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Carlos Bacca
Futbolista del año

Liga 2023
El delantero regresó al fútbol 

colombiano, luego de un 
brillante paso por Europa, 
para triunfar con el Junior, 
en el que él mismo calificó 
en su discurso como el me-
jor semestre de su carrera. 

El 2023 será inolvidable para Carlos 
Bacca, pues además de ganar el título 
de la Liga II, fue el goleador del semes-
tre con 18 anotaciones y como hecho 
significativo, el 5 de septiembre llegó 
a la histórica cifra de 300 goles. Así ha-
bló Bacca luego de ser elegido dentro 
del Equipo del Año y como el mejor 
futbolista del 2023.

Un emocionado Carlos Bacca recibe el beso y abrazo de su espo-
sa, luego de ser nombrado ‘futbolista del año’.     
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Daniel Rivera
Futbolista del año

Torneo Primera B 2023

Un día Mario Yepes, capitán de la selección, nos decía: Cuida-
do cuando regresen de Europa, porque siempre van a haber 
críticas. Mucha gente no va a reconocer tu labor. Pero uno 

siempre tiene esa ilusión y yo tenía ganas de volver a ver al fútbol 
colombiano. En un momento no se dieron las cosas como quería y 
llovieron muchas críticas y tuve momentos difíciles. 
Muchas personas hablaban del retiro de Carlos Bacca. Dijeron cosas 
que por ahí no fueron agradables, pero uno sabe siempre lo que tie-
ne, porque esto no es de ahora. Esto viene desde niño y uno sabe que 
confiando en Dios y trabajando a diario, las cosas se consiguen. Y 
esos mensajes negativos, se puede decir, son lo que me han converti-
do en una mejor persona, mejor futbolista porque me hicieron hacer 
el mejor semestre de mi carrera...
Este reconocimiento que hace la agremiación es de admirar, porque 
ya cuando uno muere ya no sabe qué pasa… Ojalá se sigan haciendo 
más galas de estas, porque para nosotros es una satisfac-
ción que reconozcan el trabajo que uno hace a diario. Por 
eso quiero darle las gracias a todos y que Dios los bendiga”

Agradecerle primero a Dios por este reconocimiento. Agradecer a los co-
legas que votaron, a mi esposa que está aquí presente, a mis padres. La 
verdad es que el torneo (de Primera B) es bastante complejo, muy fuerte, 

un torneo muy físico, donde muchísimos jugadores 
quieren sobresalir. Tuve la fortuna de crecer en ese 
torneo, vivenciarlo durante cinco años y ¡Dios mío! 
Es una bendición poder ascender y jugar con gran-
des figuras de este fútbol colombiano. Y espero que 
ese sueño, como lo cumplí yo, lo puedan 
seguir logrando varios colegas que están 
en este momento jugando en el torneo

PREMIOS

El defensor bogotano es el capi-
tán del Fortaleza CEIF, equipo 
que tuvo una destacada cam-
paña en el 2023 que le sirvió 
para conseguir el ascenso a la 
primera división. Su excelente 
rendimiento en la temporada, 

así como su liderazgo le sirvieron para ser 
elegido por sus colegas como el mejor fut-
bolista del año en la categoría de ascenso.
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Equipo del añoEquipo del año

Las futbolistas afiliadas a ACOLFUTPRO votaron por las mejores del 2023 e la séptima edi-
ción de la Liga Femenina. Como en el equipo masculino, votan por una formación 1-4-3-3: 
arquera, cuatro defensoras, tres mediocampistas y tres delanteras, para conformar el Equi-
po del Año ACOLFUTPRO de la Liga Femenina. Aquí, las futbolistas también eligieron al me-
jor entrenador de la temporada. Algunas de las elegidas que no pudieron asistir al evento, 
como Catalina Usme y Daniela Arias, tuvieron la representación de sus padres.

Liga Femenina 2023
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El Equipo del Año ACOLFUTPRO 2023 de la 
liga femenina quedó conformado así:
Arquera: Natalia Giraldo (América) 
Laterales: Carolina Arias (Junior)
y Ana Guzmán (Pereira) 
Defensoras centrales: Daniela Arias (Améri-
ca) y Wendy Cárdenas (Santa Fe). 
Mediocampistas: Daniela Montoya
(Nacional), Sara Martínez (América)
y María Camila Reyes (Santa Fe). 
Delanteras: Elexa Bahr (América),
Karla Viancha (Santa Fe)
y Catalina Usme (América).  
Director técnico:
Ómar Ramírez 
(Santa Fe)

Catalina Usme
Futbolista del año

Liga Femenina 2023

La futbolista antioqueña Catalina Usme volvió a ser 
elegida por las futbolistas como la mejor de la tem-
porada por su destacada participación con el América 
de Cali, con el que obtuvo el subtítulo. Luego de jugar 
siete ediciones de la liga femenina de Colombia, en la 
que se convirtió en una de sus mayores referentes con 
97 partidos, dos títulos, dos botines de oro y el recono-

cimiento como la anotadora histórica del certamen con 66 goles, 
Cata decidió buscar nuevos retos y ahora es futbolista del Pachu-
ca de la Liga Femenina de México. Por esta razón, Usme no pudo 
asistir a la gala, pero en su representación asistieron sus padres 
José Domingo Usme y Luz Marina Pineda.

Unas muy sinceras felicitaciones a 
todo este ramillete de jugadoras 
que hoy son una familia, para no-

sotros es una gran familia y agradecemos el 
apoyo… He sido testigo con mi hija del creci-
miento tan grande que ha tenido el fútbol fe-
menino en Colombia, de esa construcción tan 
bonita, con tanto amor que todas estas niñas 
han hecho. Quiero agradecer a la institución 
que hoy hace estos reconocimientos 
y que hayan tenido tan en cuenta y 
apoyen tanto el fútbol femenino

LUZ MARINA PINEDA – MAMÁ DE CATALINA USME

PREMIOS
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Reconocimientos en nuestra gala

ACOLFUTPRO entregó reconocimientos a Alexis Henríquez, Diego Arias, Rafael Robayo, Fran-
cisco Nájera y Gerardo Bedoya por su enorme sentido de solidaridad con el que siempre ha 
brindado su apoyo a la agremiación en la defensa de los derechos de los futbolistas profe-
sionales, demostrando un notable compromiso con sus colegas. Para ACOLFUTPRO siempre 
ha sido motivo de orgullo contar con su respaldo y además les agradece el profesionalismo 
con el que siempre sobresalieron como referentes del fútbol colombiano.

Nosotros tenemos que hacer-
le saber a los jugadores jóve-
nes o lo que viene atrás, que 

el fútbol es de nosotros. Que tenemos 
que luchar por nuestros derechos, pero 
con un diálogo bien claro con nuestros 
dirigentes. Que haciendo las cosas cla-
ras, se puede mejorar cada vez el fútbol 
colombiano, que la verdad ha mejorado 
mucho desde que apareció la agremia-
ción, a lo que nos tocó a nosotros hace 
veinte años atrás. Ahorita la cosa para 
los jugadores jóvenes es 
más fácil que la época que 
nos tocó a nosotros.

Cuando l legó 
la primera vez 
Puche y Lucho 

yo decía: “Uy, esos ma-
nes no saben la vaca 
loca en la que se van a 
meter”. Cuando empezó 
esto uno no creía que 
iba a llegar donde ha 
llegado y la forma como 
nos han representado, 
como nos han 
cuidado y si-
gue mejoran-
do. ¡Los felicito! 

ALEXIS HENRÍQUEZ GERARDO BEDOYA

Compromiso gremial
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Reconocimientos en nuestra gala
Mis felicitaciones a los organizadores del evento 

que vienen trabajando desde hace muchos, mu-
chísimos años y es importante este avance que ha 

tenido la asociación. Es que se ha venido tomando concien-
cia de que se deben tomar decisiones duras para defender 
los derechos de las personas que están en una determina-
da actividad, como cualquier trabajador… Esta lucha tiene 
que seguir, vendrán otras personas que seguirán haciéndo-
lo y algún día podremos tener la tranquilidad de que todos 
se comportarán como debe ser…Yo les agradezco mucho, 
es una invitación muy generosa, un reconocimiento muy 
generoso: yo llevo 52 años esperando una invitación de es-
tos y nunca me tocó. Pero ¿saben porque me gusta? Porque 
esto no es porque quedé campeón. Creo que la diferencia 
entre los seres humanos la hacemos con comportamientos, 
no con dinero, ni con títulos, ni con apellido, ni abolengo, 
ni nada de eso. La hacemos con comportamientos de ser 
humano, con errores, pero siempre andando derecho por 
la vida. Creo que para mí hoy ya valió la pena 
haber vivido de la manera que viví en el fútbol. El 
fútbol es maravilloso, es extraordinario”

Hace veinte años lo normal era que los pagos se retrasaran seis, siete, diez meses. Lo 
normal era que no nos pagaran la seguridad social. Eso era el día a día. Hoy creo que 
todos los clubes cumplen por lo menos con las obligaciones básicas y sin duda eso 

mejoró la calidad de vida de los deportistas y a su vez mejora la calidad de nuestro deporte, del 
negocio en el que no todos estamos representando. Entonces, sin duda, yo desde muy pequeño 
inicié mi camino con la agremiación, en muchos momentos ellos pudieron apoyarme y 
sin dudas hoy soy un eterno agradecido. Creo que hoy los jugadores más jóvenes, que 
no les tocó ese proceso, deberían darse cuenta que hay que apoyarla y protegerla para 
que las nuevas generaciones puedan seguir disfrutando

JULIO COMESAÑA

DIEGO ARIAS

Director técnico referente

Selección Colombia Femenina

ACOLFUTPRO entregó una placa de reconocimiento a 
Julio Avelino Comesaña por su destaca trayectoria depor-
tiva como director técnico de fútbol en la que cosechó gran-
des logros, dejando una huella imborrable por su trabajo 
ejemplar al frente de importantes clubes de Colombia y del 
exterior. ACOLFUTPRO le agradece su compromiso con los 
futbolistas profesionales en la defensa de sus derechos.

ACOLFUTPRO hizo un reconocimiento especial a todas las integrantes de la Selección Colombia Femenina por 
su histórica participación en la Copa Mundial Femenina de la FIFA Australia & Nueva Zelanda 2023, competición en la 
que alcanzaron con sobrados méritos los cuartos de final. La agremiación exalta así la entrega y el compromiso de este 
grupo de mujeres futbolistas, quienes día a día dignifican la profesión. La placa, con los nombres de todas las futbolistas 
que integraron el equipo, fue recibida por Carolina Arias, María Camila Reyes y Natalia Giraldo.

De verdad que es un honor, un orgullo, poder representar nuestro 
hermoso país a nivel mundial. Creo que los que hemos tenido la 
oportunidad de representar en nuestro país y escuchar el himno 

en otro lado, es un sentimiento que no se puede describir. Esta-
mos muy agradecidas con la asociación porque piensan en el 

ser humano y en el profesionalismo, y creo que han hecho 
un trabajo muy importante. Hoy por hoy tenemos una 
liga femenina de más meses y una estabilidad que día 
a día vamos ganando en la parte laboral

CAROLINA ARIAS
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Emotividad y agradecimiento

En la gala de los premios ACOLFUTPRO también se entregaron reconocimientos a dos futbo-
listas legendarios, quienes dejaron una huella imborrable tras su paso por el fútbol profesio-
nal no solo por su indudable talento, sino por su compromiso con la profesión de futbolista 
que les permitió ser unos verdaderos referentes para las generaciones subsiguientes. Sin 
duda alguna, la presencia de dos celebridades como René Higuita y Ómar Pérez, engrande-
cieron la gala y le dieron un toque de originalidad, como lo vimos con la palabras del ‘Loco’. 

Voy a comenzar primero dando gracias a la 
agremiación, la que acompañé en sus inicios 
y siempre apoyándolos. Y me salgo del libreto: 

ustedes saben que yo estoy luchando por una casita, 
que es la herencia de mis hijos. ¿Cierto? Y llevo trein-
ta años, entonces voy a aprovechar este espacio de la 
agremiación y a todos los aquí presentes para que ha-
gamos una fuercita por ahí y que me devuel-
van la casa. ¡Treinta años luchando con la 
Fiscalía, Dios mío! Muchísimas gracias. 
Dios los bendiga. Estoy, como decía 
Hernán Darío Gómez, más contento 
que niño ‘cagao’. Dios los 
bendiga y gracias por este 
reconocimiento

Primero agradecerles porque 
se acuerdan. Esto es una ca-
ricia al alma para aquellos que 

no pertenecemos o no estamos vinculados 
de lleno a esta hermosa profesión. Volver a ver a todas 
estas figuras y dirigentes es muy gratificante. Por eso 
les doy las gracias, porque estar presente es algo que 
uno lo va a tener siempre en el corazón. Seguramente el 
día de mañana, con la carrera nueva que estoy haciendo 
de empresario y tener una academia de fútbol nueva lle-
vará a que cumplan los sueños que nosotros cumplimos, 
porque esto comenzó como una diversión pero después 
se volvió en la pasión con la que lo hicimos. 
Se volvió en una forma de vida. Esa es la idea 
de todo esto.

FUTBOLISTAS LEGENDARIOS
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Muchas gracias por el reconocimiento. Ahora quiero disfrutar, disfrutar de la familia porque de-
butar con solo 15 años en el fútbol profesional es perderse también muchísimas cosas que hace 
un niño, un adolescente, dejar de vivir momentos en familia, en fechas especiales. Y después de 

veinte años de carrera, creo que lo principal en ese momento para mí es poder disfrutar a mis hijas, a mi 
esposa, a mi padre, en ese caso que todavía está con nosotros, a mis hermanos, a todas las personas que 
hicieron parte de ese recorrido maravilloso, que tuvieron ese granito de arena para aportar a una carre-
ra que disfruté, que traté de ejercerla con dignidad, con profesionalismo, con respeto. La disfruté cada 
uno de los días de sus veinte años, pero sentí que tenía que llegar al final. Y lo que queda es disfrutar la 
vida que para nosotros, los futbolistas, empieza después de que nos retiramos. Somos muy 
jóvenes productivamente, así que esperaremos nuevos proyectos, pero por ahora disfrutar de 
eso que tanto me perdí

Felicitar a todos los organizado-
res de este gran evento. Yo creo 
que esto nos lleva a otro nivel. 

Siento que soy un privilegiado. Yo 
llegué a mis 15 años a Medellín con una 
muda de ropa y se me metió en la cabe-
za que tenía que ser futbolista y en tres 
años, sin hacer divisiones menores sola-
mente con lo que había aprendido en la 
calle, logré llegar a Atlético Nacional… 
Después hice una carrera de casi veinte 
años en la que pasé por muchos clubes 
a nivel nacional, internacional. Tuve la 
suerte vestir la camiseta de la Selección 
Colombia, pero más que eso, más que tí-
tulos y quiero traer a colación algo que 
dijo el ‘profe’ Comesaña, que para mí es 
un padre, me dijo: “Lo que marca la dife-
rencia en el ser humano son tus compor-
tamientos.
Yo soy un privilegiado 
porque hace un año 
me retiré y hoy en 
día tengo un 
gran recono-
cimiento. 
Creo que 
siempre 
es más 
importante 
ser perso-
na, porque 
las otras 
cosas pasan

DESTACADA TRAYECTORIA

MEJOR ÁRBITRO DEL 2023

ACOLFUTPRO hizo entrega de reconocimientos a dos futbolistas que recientemente dejaron la activi-
dad: Fernando Uribe y Carmelo Valencia de quienes la agremiación resalta su destacada trayectoria 
como futbolistas profesionales en importantes clubes de Colombia y del exterior, así como en seleccio-
nes Colombia. Para ACOLFUTPRO siempre será muy importante resaltar la labor de aquellos compañe-
ros que han tenido una carrera ejemplar, en la que se destacan no solo por sus condiciones en el campo 
de juego sino por sus grandes cualidades como persona, también su compromiso gremial.

FERNANDO URIBE

WÍLMAR ROLDÁN

ACOLFUTPRO también entregó un reconocimiento a Wílmar Roldán, ele-
gido por los futbolistas como el mejor árbitro de la temporada 2023 en el 
fútbol colombiano. Roldán es árbitro FIFA y recientemente se ubicó como el 
octavo mejor arbitro del mundo, según la Federación Internacional de Histo-
ria y Estadística del Fútbol. En el 2023 dirigió 55 partidos, entre ellos la final 
de la Conmebol Copa Libertadores.

Esto lo emociona a uno porque es el premio al trabajo, a la humildad, 
al sacrificio al honor para que todos los días uno pueda hacer algo 
importante. Y como yo soy un tipo antioqueño, montañero, que me 

gusta contar historias, voy a contar una historia: Yo tenía 19 años de 
edad y me enviaron a pitar un partido intermunicipal a Ebéjico, la tierra del 
señor Gerardo Bedoya y Gerardo Padre me esperó en el parque y me invitó a 
almorzar y yo estuve en la casa de ellos. Después del almuerzo el señor Bedoya 
me mostró el que era el cuarto de Gerardo, eso fue en el 99, después de haber 
quedado subcampeón de la Copa Libertadores con el Deportivo Cali, que des-
afortunadamente perdieron contra Palmeiras… 
De esos recuerdos que tenían en esa habitación había una medalla, la que le 
dieron ese día a Gerardo. Yo le dije: ¿Me puede prestar esa medalla para ob-
servarla? Me dijo: Claro, mijo y me la entregó Y tengo la misma sensación de 
ese día: el corazón casi se me explota, tenía muchas mariposas en el estóma-
go y él me dijo: ¿Y qué, por qué estás tan emocionado? Yo le dije don Gerardo, 
porque yo algún día voy a tener una medalla y me dijo, no, 
que a los árbitros no les dan medallas. Yo le dije: ¡Claro, 
cuando pitamos la final sí y yo algún día va a tener una! 
Hoy, gracias a Dios, tengo cuatro medallas y 117 partidos 
dirigidos en Copa Libertadores, el torneo que amo. 
Démosle siempre el mérito que se tiene a un deportista 
porque es importante reconocerlo en un país donde de 
pronto solo resaltan las cosas malas. Hoy en el epí-
logo de mi carrera, estoy tranquilo, porque siempre 
me meto en la cancha a tratar de ha-
cer lo mejor posible, a impartir justicia 
en un país que carece de ella. Muchas 
gracias”.CARMELO VALENCIA
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PEDRO FRANCO

El tema de los calendarios

el espectáculo
es urgente porque afecta

habló de la necesidad de la negociación colectiva

Con 32 años de edad y una extensa trayectoria de más de 
15 años como profesional le dan al futbolista bogotano Pe-
dro Camilo Franco Ulloa la autoridad para analizar la actual 
situación del futbolista en Colombia y la necesidad de con-
certar los calendarios para cuidar al principal protagonis-
ta y así garantizar un buen espectáculo. Campeón con dos 

históricos como Millonarios y América de Cali, también 
habla con la experiencia que le dio su paso por 

las ligas de Turquía y Argentina. Es adminis-
trador de empresas graduado de la EAN y 

espera en el futuro ejercerla, pues quie-
re por ahora seguir disfrutando de su 

profesión.

Pedro Franco siempre ha sido 
un hombre de pocas pala-
bras, pero habla en la can-
cha con su regularidad y un 
gran rendimiento en cada 
equipo en el que ha tenido 
la oportunidad de trabajar, 

con mucho compromiso y un alto nivel 
de profesionalismo desde que arrancó 
su carrera en Millonarios, en el 2009.

“Debuté a los 17 años y ha sido 
una carrera de muchos aprendizajes, 
de muchas experiencias, muchas 
muy gratas, otras de mucho creci-
miento. Así que le doy muchas gra-
cias a la vida por haberme dado 
la oportunidad de ser futbolista”, 
afirma el defensor central, quien 
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recuerda que fue su padre quien le puso el balón en sus 
pies desde que comenzó a caminar.

También recuerda que fue Neis Nieto quien lo in-
vitó a hacer pruebas en Millonarios luego de verlo en 
un partido con su colegio Virrey Solis.  “Yo fui a hacer las 
pruebas allá en la sede del norte y quedé y ahí empecé 
con el profesor Neis Nieto a hacer todo el proceso de las 
divisiones inferiores, pasando por todas las categorías 
hasta llegar al equipo profesional”, comentó Pedro.

En el 2009 tuvo la posibilidad de debutar gracias 
a ‘la norma del sub 20’, que obligaba a los equipos a ali-
near en la titular a un jugador colombiano menor de 20 
años, con el fin de foguear a los juveniles elegibles para 
la selección Colombia que disputaría la Copa Mundial de 
la FIFA de la categoría, en la que Colombia sería la anfi-
triona en el 2011.

Su primer partido como profesional fue en Ibagué, 
frente al Tolima, el 18 de febrero del 2009. El técnico de 
Millonarios era Óscar Héctor Quintabani, quien le dio la 
posibilidad de estrenarse. Pedro pensaba que jugaría 
unos minutos y que el cambio sería rápido, de hecho, 
recuerda que Jonathan Estrada calentó intensamente 
antes del juego. 

“Lo normal es que al jugador de la norma no le die-
ran muchos minutos… Pero a mí en ese partido me fue 

bien e hice las cosas de buena manera y jugué un tiem-
po, los primeros 45 minutos… Luego tuve la oportunidad 
de consolidarme y pase a ser más allá de ser la norma a 
ser un jugador que era importante para el equipo, que 
aportaba, que jugaba, digamos, los noventa minutos”, 
aseguró. 

Pedro Franco se ganó un lugar muy rápido en el 
primer equipo de Millonarios al punto que fue convoca-
do a varios microciclos por el técnico Eduardo Lara para 
el mundial y quedó en la nómina definitiva que disputó 
ese torneo. Y es que llegó con un gran recorrido, con 35 
partidos como profesional, 31 de ellos como titular y 24 
disputando todos los minutos. 

Pedro Franco, durante un clásico capitalino entre Millonarios y Santa Fe, en 2013.  

Desde la categoría infantil hasta convertirse en profesional, Franco 
hizo todo su proceso formativo en Millonarios
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“El estar en Millonarios en ese momento, estar 
activo, estar jugando, me abrió las puertas para la se-
lección Sub 20 con el profe Lara. Fue un proceso largo, 
como de dos años de microciclos, de convocatorias, de 
algunos torneos internacionales. Primero fue el Suda-
mericano en Perú y después el mundial, aquí en Colom-
bia”, recuerda Pedro, quien disputó completos los cinco 
partidos de Colombia en una nómina integrada entre 
otros por Santiago Arias, James Rodríguez, Duván Zapa-
ta y Luis Muriel. Ese equipo llegó hasta los cuartos de 
final donde cayó a manos de México. 

EL FUTBOLISTA:

¿Qué recuerda de ese mundial?

PEDRO FRANCO:

Fue una experiencia espectacular. El hecho de re-
presentar al país es algo que lo llena a uno de orgullo. 
Fue muy bonito todo: la expectativa que se generó en 
torno al equipo, cómo la gente nos acompañaba a don-
de íbamos a entrenar, a jugar… Fue muy bonito también 
compartir con muchos compañeros que hicieron 
unas carreras espectaculares.  Recuerdo mucho 
esos momentos desde los microciclos, tantas 
experiencias, tantos sucesos, anécdotas que 
ocurren en esas concentraciones. Fue 
una experiencia muy bonita.

En estos 15 años de carrera ¿cuál 
ha sido el obstáculo más complejo 
de superar? 

Tal vez lo más difícil puede haber sido la adapta-
ción de llegar a una nueva ciudad y de pronto no ha-
ber estado muy acompañado. Es decir, haber estado un 
poco solo en algunos lugares, porque al fin y al cabo la 
compañía, estar bien rodeado es un apoyo emocional 
importante. Sabemos que el fútbol tiene muchas situa-
ciones, muchas buenas y muchas difíciles donde hay que 
estar fuerte y ese apoyo emocional en esos momentos 
para mantenerse fuerte, firme, es muy importante. 

Si bien creo que todo lo que he vivido han sido 

aprendizajes, todo lo he tomado para 
crecer, pienso que obviamente he tenido 
momentos que he tenido que superar, por 
ejemplo, el no jugar durante varios meses, 
de pronto no ser convocado en el equipo y 
ahí uno necesita emocionalmente ser muy 
fuerte para para mantenerse, para resur-
gir en esos momentos.

Imagino que eso le costó mucho sobre 
todo cuando fue a jugar a Turquía… 

Bueno, la adaptación depende tam-
bién de uno mismo. O sea, las condiciones 
son las que son y el que se tiene que adap-
tar es uno… Entonces uno lo hace fácil 
o uno lo hace difícil. Obviamente uno se 
encuentra muchas cosas diferentes, pero 

REFERENTES

Franco, fue capitán 
de Colombia en el 
Mundial Sub 20 de 
2011, que se disputó 
en nuestro país. 

Arriba, de izq. a der.: Pedro Franco, Duván Zapata, Juan D. Cabezas, Luciano Ospina, 
James Rodíguez y Cristian Bonilla. Abajo: Didier Moreno, Santiago Arias, Michael 
Ortega, Héctor Quiñones y Luis Muriel 

creo que se debe llegar con una mentalidad de aprendi-
zaje, de querer absorber, de querer integrarse. Eso ayu-
da mucho. En Turquía puedo decir que para mí fue una 
de las mejores experiencias de mi carrera, por lo que viví, 
por los jugadores con los que compartí por el entorno 
que tenía en el club o las comodidades, las facilidades del 
campo de entrenamiento, de la sede todo eso era muy 
bueno y tuve momentos también muy buenos. Tuve la 
oportunidad de participar en competiciones internacio-
nales, europeas, tuve la oportunidad de sumar varios mi-
nutos, así como también tuve momentos pues donde no 
tuve mucha participación, pero fue una gran experiencia 
y creo que uno como jugador, si tiene la oportunidad de 
llegar a un sitio así, pues debe hacer todo lo posible para 
adaptarse bien, para integrarse y para poder rendir de la 
mejor manera.
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¿Cómo ha visto la evolución de las condiciones 
laborales del futbolista profesional como trabajador 
en Colombia? 

En mis inicios en Millonarios el club estaba pa-
sando por una situación muy difícil a nivel económico, 
entonces tuve que vivir incumplimientos en los pagos y 
esas cosas. Tuve también que ver como muchos ex pro-
fesionales del fútbol no tenían en las mejores condicio-
nes de vida por no contar con pensión o por no contar 
con posibilidades porque nunca tuvieron una formación 
académica ni financiera… Considero que a la fecha eso 
ha ido mejorando sobre todo las condiciones de los clu-
bes, por ejemplo, en el atraso en los pagos. Ahora los 
clubes saben que tienen la obligación de estar al día 
con sus con sus jugadores y eso es muy importante. Eso 
hace parte del crecimiento, de que las cosas se hagan 
bien. Creo que nos hace bien a todos, tanto a los clubes 
como a los jugadores como como a Colombia en gene-
ral. Entonces, sí he visto un progreso y obviamente siem-
pre hay cosas para seguir creciendo en ese sentido.

¿Qué opina del trabajo que ha hecho ACOLFUTPRO 
para que se respeten sus derechos y también 
dándoles múltiples beneficios? 

ACOLFUTPRO ha sido un gran apoyo para los fut-
bolistas. En el momento en el que alguno tiene necesi-
dad de hacer valer sus derechos, siempre ha encontrado 
a ACOLFUTPRO lista para ayudar, también en esos mo-
mentos de calamidades, porque en la vida no estamos 
exentos de ese tipo de situaciones. También ha sido muy 
importante el apoyo que ACOLFUTPRO le está brindando 
a los jugadores en el tema de la educación. Yo fui be-
neficiario de esa ayuda y con eso pude pagar parte de 
algunos semestres de la universidad. También tienen 
convenios con descuentos estudiar, para comprar pro-
ductos, estamos asegurados con Suramericana... Creo 
que esa gestión ha sido muy buena y esperemos que 
pueda seguir apoyando y que bueno que crezca cada vez 
más para que los futbolistas tengan estos beneficios.

Pedro tiene clara la 
importancia de la 
negociación colectiva

Ustedes son informados 
continuamente sobre 
el trabajo que realiza 
ACOLFUTPRO sobre la 
negociación colectiva con la 
FCF y la Dimayor ¿Qué opina 
que todavía no se haya dado 
y que llamado haría a los 
directivos?

Sí, se nos ha hablado 
mucho y hemos visto la im-
portancia de tener esa nego-
ciación colectiva porque en la 
vida, cuando hay situaciones 
donde hay varias partes invo-
lucradas es muy importante 
la comunicación, es muy importante ser escuchados 
y llegar a acuerdos para crecer, porque el futbolista es 
el protagonista de una actividad muy bonita. También 
necesitamos entes reguladores, organizadores, pero es 
importante que entre todos haya una comunión haya 
acuerdos y se pueda crecer en muchos aspectos. Eso 
creo que nos beneficia a todos como fútbol colombiano. 
El conflicto siempre ha sido parte de la vida y el conflicto 
siempre ha ayudado para crecer. Se viven situaciones du-
ras, pero el conflicto ayuda a crecer, a salir adelante y si 
está la disposición de comunicarse de llegar a acuerdos 
que creo que puede ser muy beneficioso para todos. 

En su primer estadía en Turquía disputó 60 partidos con el Besiktas

Se ganó el cariño de la hinchada ‘embajadora’ a tal punto que un 
grupo de aficionados creó la ‘Barra Franco’, en su honor.  



24  EL FUTBOLISTA

REFERENTES
¿De los 12 puntos del pliego, cual cree 
que sería el más urgente de concertar 
en la negociación colectiva? 

El tema de los calendarios es algo urgente porque 
afecta el espectáculo y al final lo que hace crecer al fútbol 
es dar un mejor espectáculo para que la gente se sienta 
identificada con su fútbol, que el colombiano valore su 
liga por encima de muchas otras por la calidad. El hecho 
de que el futbolista tenga sus periodos de recuperación 
bien establecidos, evita lesiones, evita muchos temas 
contraproducentes para el rendimiento del deportista. 
Entonces, es importante que ese calendario quede bien 
establecido para beneficio de todos. 

Igualmente, considero que el fútbol femenino es 
un punto importante a tratar. Hemos visto pues que las 
chicas nos han representado de muy buena manera in-
ternacionalmente, con las selecciones, con los equipos 
que juegan en la Copa Libertadores. Entonces sí es im-
portante que a ellas se les organice un torneo o los tor-
neos con las mismas garantías que deben tener todos 
los deportistas. Esos temas a mí me parecen fundamen-
tales. 

Sobre la importancia
de combinar fútbol y estudio

Usted supo combinar fútbol y estudio y logró 
obtener un título universitario… háblenos de eso…

Yo me gradué como administrador de empresas 
de la universidad EAN. Esta es una carrera que te presen-
ta muchos campos, como el financiero y el campo de re-
cursos humanos, de contabilidad, etc. Y te da como una 
probada de cada uno de ellos y después uno escoge por 
donde quiere especializarse un poco más. Entonces a mí 
me ha funcionado y me ha servido mucho en la carrera 
para eso, para darme una visión un poco más general de 
muchas cosas, de cómo funcionan las empresas y elegir 
en algún momento por donde quiero ser más específico, 
por qué camino quiero ir. Ese ha sido el proceso 

¿Ya tiene algún emprendimiento o tiene algún 
proyecto ya para para hacer su propia empresa?

Bueno, ahora mismo he estado priorizando mucho 
el fútbol. Quiero darle lo mejor de mi tiempo al fútbol 
y espero más adelante ir planeando ese tipo de cosas. 
Lo que sí tengo claro es que no hay que dejar nunca de 
aprender. Entonces sigo aprendiendo de diversos temas 
que me interesan y que en algún momento siempre en-
cuentro conexiones entre lo que aprendo y lo que hago. 
Y eso es muy importante para mí. 

Un gran rendimiento mostró 
‘Pedrito’ Franco durante su paso 
por Fortaleza entre 2021 y 2022, 
donde sumó 62 partidos.  
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Entonces el futbolista para crecer tiene que tener cono-
cimientos en muchos campos, por ejemplo, financieros 
para saber manejar su dinero y que le de tranquilidad; co-
nocimientos psicológicos y de las emociones para poder 
gestionar todo lo que vive en su día a día con las victorias, 
con los triunfos, con los cambios de equipo; de comuni-
cación cuando toca, por ejemplo, hablar ante la prensa, 
o comunicarse con el equipo o comunicarse con el téc-
nico. Entonces, como una empresa que tiene diferentes 
campos el futbolista también tiene muchas áreas en los 
que puede aprender y eso lo pone también en un nivel 
diferente. Entonces eso sería como, como mi mensaje de 
tratar de tener una mentalidad de aprendiz siempre para 
crecer como como jugador. 

¿Usted motiva a sus compañeros de 
equipo para que sigan su ejemplo 
y estudien una carrera?

Sí, así es. De hecho, hace poco pensaba en 
ello y que en Alianza ya hay muchos jugadores 
que tienen carreras, que se han graduado, que 
son profesionales y eso es un fenómeno que me 
gusta y creo que a medida de estos años que yo 
he estado en el fútbol, creo que ahora se ve mucho 
más que antes. Hoy en el club tengo compañeros 
que se han graduado como contadores, como ad-
ministradores, también en el tema de seguridad 
en el trabajo, ingenieros de sistemas. Entonces he 
visto como que ese fenómeno de jugadores que 
combinan su carrera de fútbol profesional con es-
tudios también profesionales, pues se ha podido 
hacer y es algo muy bueno. 

¿Qué mensaje les daría a todos los futbolistas 
profesionales, especialmente a los más 
jóvenes para que tengan una carrera exitosa? 

Mi mensaje iría enfocado en el sentido de 
que el fútbol es una carrera muy hermosa, que te-
nemos la suerte de tener una profesión y una acti-
vidad acorde a nuestros dones y talentos y que por 
eso tenemos que darle mucha prioridad a nuestra 
carrera de futbolistas. Debemos tomar al futbolis-
ta como una empresa y las empresas para crecer 
necesitan conocimiento y ese conocimiento no 
es solo de un campo, sino de diferentes campos. 

REFERENTES

Con la selección absoluta de Colombia disputó 5 partidos y fue 
convocado para la Copa América 2015
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Sobre el cambio de sede de 
los equipos en Colombia

Usted ha vivido en carne propia el cambio 
de sede de Barrancabermeja a Valledupar 
¿Qué opina de esa situación, cree que esto le 
quita credibilidad al fútbol colombiano?

Considero que un equipo de fútbol para trascen-
der, aquí hago la analogía de un árbol que para crecer 
fuerte tiene que tener unas raíces profundas, así mismo 
un equipo cuando está en una ciudad, tiene que tener 
para crecer unas raíces profundas. En el caso de Alianza, 
pues sale de Barrancabermeja buscando apoyo econó-
mico en una ciudad como Valledupar. Y creo que la idea 
de Alianza no es volverse un equipo errante, sino echar 
unas raíces profundas aquí en Valledupar que le permi-
tan esas raíces crecer como un árbol fuerte y dar muchos 
frutos. Ese es como, como la analogía que yo encuentro 
en cuanto a ese tema.  Digamos que no es bueno ser 
errante para un equipo de fútbol estar cambiando. Por 
el contrario, es importante encontrar un buen lugar para 
echar raíces, crecer y dar los frutos que se quieren dar. 
Entonces esa es cómo la explicación que yo le encuentro.  

¿Cómo afecta a los futbolistas este tipo de cambios? 
Sí, como todo cambio, es innegable que ha sido 

traumático, pero debemos adaptarnos. Agradecemos 

mucho a las personas de Barrancabermeja porque en 
la estancia del equipo allá nos apoyaron, nos trataron 
bien, nos acompañaron. Personalmente recuerdo con 
mucho cariño a la ciudad de Barrancabermeja y mu-
chos de mis compañeros también porque tenían ya una 
vida hecha allá en Barranca. Ahora venimos a Valledu-
par, a una ciudad en la que también nos han tratado 
muy bien. La gente nos ha apoyado mucho en estas po-
cas semanas que llevábamos. Y bueno, valoramos mu-
cho que la gente nos haya recibido de esa gran manera 
y esperamos pues que con buenos resultados poder 
como enamorar a esa hinchada y hacer que el proyecto 
de alianza crezca, coja fuerza, eche raíces fuertes y dé 
los frutos que todos queremos.

Y la cancha... ¿Es tan mala como se ve? 
La cancha ha mejorado en las últimas sema-

nas. Se ha intervenido, se ha cuidado, digamos. No-
sotros no hemos tenido la oportunidad de entrenar 
ahí porque hay que tenerla en buenas condiciones 
para los partidos y esperemos que sea cuestión de 
tiempo, que esté en unas mejores condiciones, por-
que eso también ayuda al espectáculo y al cuidado 
del jugador. Así que ya se ve mejoría y se ve que se 
está trabajando en ello, así que hay que dar un poco 
de tiempo.

El zaguero bogotano jugó con Alianza en Barrancabermeja 
y se mantiene en Alianza, pero ahora en Valledupar.     
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PEDRO CAMILO
FRANCO
ULLOA

Nacimiento Bogotá D.C.
23 de abril de 1991

Posición defensa central

Club actual Alianza F.C.

Estatura 1.83 mts.

Debut como 
profesional

18 de febrero de 2009, con 
Millonarios.

REFERENTES
Liga Club Temporadas

Colombia Millonarios 2009-2013
2016-2017

Turquía Besiktas 2013-2015
Argentina San Lorenzo 2016
Turquía Boluspor 2017-2018
Colombia América de Cali 2018-2020
Bolivia Blooming 2021
Colombia Fortaleza 2021-2022
Colombia Alianza F.C. 2023-hoy

Palmarés: 

Título Año Club

Copa Colombia 2011 Millonarios

Liga de Colombia 2012-II Millonarios

Supercopa Argentina 2015 San Lorenzo

Liga de Colombia 2019-II América de Cali

Liga de Colombia 2020 América de Cali

Debut con Selección 
Colombia absoluta: 
10.10.2014
Colombia 3-0 El Salvador
(titular, jugó 61’)
Partidos con selección 
absoluta:
5 partidos amistosos
Títulos:
Esperanzas de Toulon
(Sub 20) 2011 

2009    2024   

15 años de carrera
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Un importante logro en la defensa de 
los derechos de los futbolistas profesio-
nales se dio el pasado 25 de enero con 
el fallo del Consejo de Estado en el que 
ordenó al Ministerio del Deporte cumplir 
sus funciones de Inspección, Vigilancia y 
Control (IVC) sobre los estatutos y regla-
mentos de la Dimayor y de la FCF. 

Es un hecho histórico porque se origina en 
una acción de cumplimiento presentada 
por ACOLFUTPRO, única organización que 
desde hace varios años le ha reclamado a 
esa cartera que ejerza el control de legali-
dad sobre aquellos estatutos y reglamen-
tos con los que vulneran derechos funda-

mentales de los futbolistas, recibiendo evasivas sin 
fundamento. Sin embargo, el equipo jurídico de ACOL-
FUTPRO con sapiencia y persistencia, acudió a los de-
bidos mecanismos legales para que Mindeporte no 
siguiera omitiendo arbitrariamente sus obligaciones. 

¿Qué obligaciones incumple Mindeporte?
Con la acción de cumplimiento contra el Ministerio 

del Deporte, instaurada en marzo del 2022, ACOLFUTPRO 
solicitó que esa cartera cumpliera los artículos 34 y 37 
(numeral 3) del Decreto Ley 1228 de 1995, al numeral 30 
del artículo 4 de la Ley 1967 de 2019, al artículo 2º del 
Decreto 1227 de 1995 y al numeral 30 del artículo 2º del 
Decreto 1670 de 2019, ya que a esa fecha no había ejer-
cido su función de inspección, vigilancia y control sobre 
los estatutos y reglamentos de la FCF y la DIMAYOR.

¿Qué dice el fallo? 
La Sala de lo Contencioso Administrativo, Sec-

ción Quinta del Consejo de Estado le dio la razón a  
ACOLFUTPRO y en el fallo resolvió declarar el incumpli-
miento de los artículos mencionados anteriormente y, en 
consecuencia, ordenó al Ministerio del Deporte “que en 
el término de 2 meses contados a partir del día siguiente 
a la notificación de la presente providencia, en ejercicio 
de las funciones de inspección, vigilancia y control corres-
pondientes a aprobar e inscribir sus estatutos, reformas 
y reglamentos, adopte las decisiones que en derecho co-
rresponda, en relación con los estatutos sociales de la FCF, 
los estatutos sociales de la DIMAYOR, el Estatuto del Juga-
dor de la FCF y el Código Único Disciplinario de la FCF”.

¿Por qué es histórico el fallo del 

Consejo de Estado contra Mindeporte?
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¿Qué derechos fundamentales violan los 
reglamentos y estatutos de la FCF?

Entre las disposiciones de los estatutos y regla-
mentos de la FCF y de la DIMAYOR que desconocen los 
derechos fundamentales de los futbolistas y normas de 
rango constitucional están la prohibición de ser inscritos 
para ejercer su profesión, debido a un incumplimiento 
de una obligación económica del club al cual pertenecen 
(Art. 32 Estatuto del Jugador de la FCF), lo que implica 
la transgresión de los derechos al libre desarrollo de la 
personalidad.

Otra tiene que ver con lo dispuesto en Artículos 3 y 
118 del Código Disciplinario Único de la FCF, numeral 20 
del artículo 13, artículo 15 y artículo 92 de los Estatutos 
de la FCF y artículo 53 de los Estatutos de la DIMAYOR, 
donde se restringe a los futbolistas profesionales y afi-
cionados someter sus controversias, particularmente de 
orden disciplinario y relacionadas con materias de libre 
disposición, a tribunales ordinarios. Esto es inconstitu-
cional si se tiene en cuenta que el Código Disciplinario 
Único y los Estatutos de la FCF disponen que el incumpli-
miento de dicha restricción generará una sanción para 
el futbolista que le impide ejercer su profesión por un 
periodo de 6 meses a 5 años. Esto debido a que el artícu-
lo 229 de la Constitución Política le garantiza a toda per-
sona su derecho al acceso a la administración de justicia, 
incluidos los futbolistas.

Es importante resaltar que el actual Estatuto del 
Jugador de la FCF no se ha actualizado desde 2021, aun-
que la FIFA en ese lapso ya ha hecho cuatro modifica-
ciones que deberían haberse incluido. Es importante 
recalcar que este fallo no solo beneficia a los futbolistas, 
sino a todos los deportistas de Colombia, quienes tam-
bién han visto vulnerados sus derechos fundamentales, 
por la omisión de MinDeporte del cumplir sus funciones 
legales de inspeccionar, controlar y vigilar los estatutos, 
reformas y reglamentos de los organismos deportivos.

Otro hecho trascendental de esta sentencia
Para ACOLFUTPRO es importante resaltar que esta 

fue una sentencia de segunda instancia, emitida en re-
emplazo de la proferida por ese mismo tribunal el 18 de 
agosto del 2022, como se lo ordenó la Sala Plena de la 
Corte Constitucional mediante Sentencia SU-386 del 4 de 

octubre de 2023, con ponencia del Magistrado Antonio 
José Lizarazo Ocampo, con la que se amparó nuestro de-
recho al debido proceso vulnerado por la Sección Quinta 
del Consejo de Estado. En dicha decisión la Corte resol-
vió revocar y dejar sin efectos la sentencia en la que se 
negaban las pretensiones de esta asociación y le ordenó 
a la Sección Quinta del Consejo de Estado que, en un 
plazo de 30 días, emitiera una providencia de reemplazo. 

Esto marca otro hecho trascendental de este fallo, 
puesto que, de un lado, permite que una tutela corrija 
los defectos sustantivos y fácticos que fundamentaron 
una errada decisión del más alto tribunal de lo conten-
cioso administrativo y por otro, porque ratifica el funda-
mento legal de la acción de cumplimiento que presentó 
ACOLFUTPRO para que MinDeporte cumpla sin más dila-
ción con sus funciones de IVC. 

Mindeporte, en desacato
El 20 de enero pasado ACOLFUTPRO presentó con-
tra la entonces ministra del deporte Astrid Bibiana 
Rodríguez un incidente de desacato de la Senten-
cia T-464, proferida por la Corte Constitucional el 
16 de diciembre de 2022 y en la que le conminó 
para que “dentro de los tres meses siguientes a 
la notificación, en ejercicio de sus competencias 
constitucionales, legales y reglamentarias, ade-
lante la función de control sobre el artículo 32 del 
Estatuto del Jugador de la Federación Colombiana 
de Fútbol, a través de los medios o procedimien-
tos que, en virtud de su autonomía considere per-
tinentes”.

El Juzgado Segundo Civil Municipal Oral de 
Rionegro notificó a ACOLFUTPRO el 22 de enero 
del requerimiento que hizo a la ministra, para que, 
en el término de dos días, informara si ya había 
cumplió con sus funciones de Inspección, Vigilan-
cia y Control (IVC) tal y como le fue ordenado en la 
mencionada sentencia.

Al cierre de esta edición, el artículo 32 del 
Estatuto del Jugador de la FCF no ha sido modifi-
cado.
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Luego del fallido proceso de conciliación voluntaria en el 2023 promovido por la OIT 
dentro del caso 3423 y llevado a cabo mediante la gestión del Ministerio del Trabajo para 
resolver el conflicto entre ACOLFUTPRO y la FCF y la Dimayor, en el 2024 surge una luz en 
medio del oscuro panorama que se presenta por la obstinada posición de los directivos 
de no iniciar una negociación colectiva para llegar a acuerdos exigibles, honrados por 
las partes, que reivindiquen los derechos de los futbolistas.

La luz surge a partir de la comunicación que 
envió el 4 de marzo pasado Edwin Palma, vice-
ministro de inspección y relaciones laborales, 
a los representantes de la FCF, la Dimayor y 
de ACOLFUTPRO, en la que invitó a las partes 
a iniciar un ‘diálogo social tripartito’, desde 
el 2 de abril, con el firme objetivo de buscar 

soluciones dentro de este “viejo conflicto” y resaltó que 
“la judicialización de los conflictos en el trabajo no será 
nunca lo más conveniente para actores de una relación 
laboral”.

El viceministro puso como ejemplo el reciente 
acuerdo logrado con su mediación entre Rappi Colombia 
y Unidapp, el sindicato que agrupa a los rappitenderos 
y destacó que allí primaron los intereses de las partes: 

La solicitud a la OIT 

ACOLFUTPRO envió el 12 de febrero pasado una 
solicitud al Comité de Libertad Sindical de la OIT para 
que diera continuidad al trámite de la queja que cursa 
en ese organismo por la negativa de la FCF y la Dimayor 
a iniciar una negociación colectiva de las peticiones pre-
sentadas por los futbolistas profesionales desde el 2019.

En la comunicación enviada a la señora Karen Cur-
tis, Jefe de Libertad Sindical de la OIT, la agremiación 

Surge un nuevo impulso para iniciar
la negociación colectiva

“En nuestra opinión, una virtud del proceso fue el prag-
matismo de las tres partes que decidimos ir más allá del 
Código Sustantivo del Trabajo y dar el primer paso hacia 
un acuerdo que parecía imposible”.
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solicitó “que declare fallido y concluido el procedimiento 
de conciliación voluntaria, propuesto por ese organismo 
dentro del caso número 3423, y que continúe con el exa-
men de fondo de la queja presentada por la flagrante y 
continuada violación de los derechos de asociación y de 
negociación colectiva que afecta a los futbolistas profe-
sionales en Colombia”. 

Con un completo recuento cronológico del proce-
so, ACOLFUTPRO argumentó su solicitud resaltando que 
los representantes de la DIMAYOR y de la FCF siempre 
manifestaron que solo tenían facultades para “conver-
sar”, pero en ningún caso para adelantar una negocia-
ción colectiva y subrayó que era tal su falta de interés 
por resolver el conflicto colectivo, que pidieron al Min-
trabajo a finales de diciembre pasado que se archivara la 
querella presentada por ACOLFUTPRO por su negativa a 
negociar las peticiones de los futbolistas.

La contundente comunicación enviada a la OIT hizo 
que este organismo le solicitara al gobierno sus comen-
tarios y así lo ratificó el viceministro Palma en su carta:

De esta forma, el viceministro nuevamente ofre-
ció sus buenos oficios y se mostró confiado de que este 
ejercicio de diálogo social sirva para avanzar en la con-
ciliación del acta de inicio de las conversaciones “que in-
cluya un calendario, un cronograma y un listado de temas 
de interés para los trabajadores que sea el camino hacia un 
primer acuerdo colectivo en el fútbol”.

La Organización Internacional del Trabajo 
nos ha pedido comentarios sobre la 
solicitud de la querellante de levantar la 

suspensión del trámite de la queja que cursa ante 
el Comité de Libertad Sindical. Nosotros estamos 
en disposición de responder, pero antes queremos 
insistirles en iniciar un ejercicio de diálogo 
social para poder poner los temas de interés del 
sindicato en una mesa de conversaciones en la 
que esperamos que la Dimayor y la Fedefútbol 
tengan la voluntad y la disposición política de 
hacer propuestas que lleven a lograr acuerdos que 
deberán cumplirse de buena fe, iniciando 
el camino de la democratización de un 
deporte que apasiona a todo un país
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El 7 de marzo pasado se cumplieron cinco años de la denuncia pública que hicieron varias 
futbolistas profesionales, en cabeza de Isabella Echeverri y Melissa Martínez, contra las 
irregularidades que se presentaban en el manejo de las selecciones femeninas por parte de 
la Federación Colombiana de Fútbol (FCF), así como una protesta contra la Dimayor por el 
anuncio de la cancelación de la liga femenina del 2019.

En una rueda de prensa multitudinaria orga-
nizada con el apoyo de ACOLFUTPRO, las 
futbolistas pusieron en conocimiento de los 
medios de comunicación, de la afición y de la 
opinión pública las paupérrimas condiciones 
que tenían cada vez que eran convocadas a la 
selección Colombia, relacionadas con el pago 

de tiquetes, viáticos y otros gastos logísticos, así como 
que eran obligadas a usar indumentaria deportiva usa-
da y de hombre. A esas irregularidades se sumaban las 
amenazas de ser vetadas si se atrevían a denunciar.

Afortunadamente, ellas vencieron el miedo e ini-
ciaron una revolución que a les costó a varias de ellas un 
veto en la selección Colombia, pese a estar vigentes y ser 
figuras en equipos importantes de la liga de España. Ese 
fue el caso de Isabella Echeverri, quien en una entrevista 
concedida a Publimetro y publicada el pasado 8 de mar-

zo en la cuenta de Instagram de ese diario, habló fuerte 
y claro sobre esa denuncia que cambió la historia de las 
selecciones femeninas en Colombia. 

A continuación, 
transcribimos el contenido 
del video que usted puede 
ver escaneando el código QR.

Valió la pena haber sido vetada

por decir la verdad
de la selección Colombia



33  

MUJERES FUTBOLISTAS
¿Qué ideas pasan por su cabeza a 5 años de haber 
liderado una revolución que cambió la historia de la 
Selección?

Son cinco años de liderar una revolución que cam-
bió el país, que cambió mi vida también, que cambió la 
vida de mi familia, de mis amigas y solamente siento 
orgullo, solo siento felicidad, de que en ese momento 
Melissa y yo tuvimos la valentía de poder hablar, de po-
der salir a decir lo que estaba pasando en la selección, 
de poder ser honestas, de poder intentar cambiar una 
historia que parecía como ya escrita. Creo que logramos 
muchos objetivos de los que teníamos, no todos, porque 
todavía hay muchas cosas que mejorar.

¿Por qué esos cambios no se han visto 
en la liga local?

Todavía no hemos visto cambios duraderos. Todo 
el ecosistema del fútbol peca mucho en pensar solamen-
te en las jugadoras de la selección, solamente en esas ju-
gadoras que hacen vibrar al país más de la cuenta. Pero 
¿quién está pensando en las jugadoras de la liga local? 
¿quién está creando una estructura que sea sólida y que 
le permita a los futbolistas tener garantías laborales y 
financieras a largo plazo? 

Yo creo que es el momento de ponerse la mano 
en el corazón y decir tenemos que hacer lo mismo y más 
para las mujeres de nuestra liga local. Tenemos que em-
pezar a contar esas historias y tenemos que empezar a 
generar cambios que les permitan a las mujeres en Co-
lombia soñar con ser futbolistas. 

¿Cómo podemos lograr una liga femenina 
verdaderamente profesional?

El primer paso es realmente hacer una estrategia, 
hacer una estrategia con objetivos claros con una visión 
a largo plazo en la que podamos medir si se están cum-
pliendo, nos están cumpliendo las cosas. Siento que hay 
que volver a las jugadoras o a las ex jugadoras partícipes 
de este proceso. Tenemos mujeres supremamente capa-
citadas para ayudar a generar el cambio que queremos 
ver y ojalá que esa estrategia y que ese plan se imple-
mente de la mejor manera, que se crean lo que se está 
haciendo para poder ver cambios en el futuro próximo y 
no seguir peleando por lo mismo.

¿Hay miedo de hablar de lo que ocurre 
en la selección?

Sí, quedó miedo de hablar. Lastimosamente fue 
algo que les quedó ahí a las jugadoras.  Yo que creo que 
al ver ejemplos tan claros de jugadoras que eran tan 
importantes para la selección, ser borradas de un día 
para otro como si nada, simplemente por salir a contar 
la verdad, simplemente por salir a pelear por nuestros 
derechos como mujeres y como trabajadoras y como se-
res humanos. Ya hay una cultura que estaba antes, pero 
que continúa siendo una cultura que oprime y silencia y 
que amenaza a quien se salga de la caja o del estándar, 
o de lo que las personas adentro del fútbol en Colombia 
quieren.

¿Valio la pena haber sido vetada 
de la selección por esto?

Valió la pena porque me enfrenté a un sistema 
que no me gusta, diciendo solamente la verdad. Valió la 
pena ser valiente, valió la pena hacerlo con mejor amiga. 
Y no me arrepiento ni un solo segundo de haberle dicho 
la verdad a Colombia y haber peleado por un fútbol fe-
menino más justo en nuestro país.

Icónica rueda de prensa en 2019, en la que Isabella Echeverri lideró 
una serie de denuncias que afectaban el fútbol femenino colombiano.   
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Evitar
la bancarrota: claves para enfrentar

los desafíos

Estamos cerca de completar el ciclo de forma-
ción financiera con los temas que contiene 
el Curso de Finanzas para Futbolistas de MV 
Investment Group, firma aliada de ACOLFU-
TPRO que ofrece a los afiliados un descuento 
especial para que se capaciten en el manejo 
de sus ingresos. En esta edición abordaremos 

un tema de gran interés en la educación financiera de los 
futbolistas profesionales, que tiene que ver con las etapas 
en las que se puede clasificar su vida como deportistas y 
cómo se puede enfocar un buen manejo de las finanzas.

¿Cuáles son las etapas en la vida de 
un futbolista profesional?

Para los expertos de MV Investmen Group se pue-
den dividir en tres las principales etapas que enfrenta un 
futbolista durante su vida y en las que deberá enfrentar 
importantes desafíos para no caer en la bancarrota.

   PRIMERA ETAPA: la firma del primer 
contrato importante de su vida

Los ingresos de los futbolistas aumentan de tal 
manera, que se les conoce como “millonarios prema-
turos”. El futbolista se encuentra en poco tiempo con 
grandes cantidades de dinero que no sabe adminis-
trar (necesita educación financiera) y por eso sufre el 
síndrome del millonario por un día, en el que puede 
perder la noción de los gastos.

Cuanto antes comiences a invertir inteligentemente 
tu dinero, mayor será tu estabilidad financiera

MV Investmen Group

en cada etapa de la vida del futbolistaen cada etapa de la vida del futbolista
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La clave en esta etapa es…

Mantener el control de los gastos 
desde el inicio y para eso se debe ad-
quirir de inmediato el hábito del aho-
rro, manteniendo una actitud proacti-
va para querer aumentar la cantidad 
de ahorro a medida que pasa el tiem-
po. La recomendación de los expertos 
de MV Investment Group es ahorrar el 
80% sobre los ingresos.

   SEGUNDA ETAPA: periodo en 
el que viven su sueño y difrutan 
ingresos exhuberantes

Tiende a darse lujos queriendo 
igualar la riqueza de los que le rodean, 
quienes muchas veces tienen mayor capa-
cidad de gasto por tener sueldos mucho 
más altos. Malgastan su dinero para vivir 
por encima de sus posibilidades. Además, 
con altos ingresos que son públicos, se convierten en cla-
ros objetivos de empresarios y emprendedores. Es impor-
tante saber que el 85% de los nuevos negocios fracasan, 
y es por eso que hay que estar atentos para no caer en 
inversiones nefastas.

La clave en esta etapa es…
Que el futbolista adquiera preparación académica, 

ya que así puede planificar mejor que va a hacer después 
del retiro: debe pensar qué quiere hacer y prepararse.

La educación financiera es clave: un sentido básico 
de las finanzas personales les ayuda a controlar sus gas-
tos y les protege de las malas inversiones.

  TERCERA ETAPA: llegó el momento del retiro
El futbolista tiene alto riesgo de retirarse prematu-

ramente por lesión o enfermedad. La mayoría de los fut-
bolistas no sabe cuáles son sus gastos ni presupuestos 
y luego de retirarse mantienen un nivel de vida de lujos, 
pero sin ingresos. El retiro es como un duelo y puede ge-
nerar inconvenientes familiares, que muchas veces ter-
minan en separaciones de su pareja. Esto no solo afecta 
emocionalmente sino económicamente, por las divisio-
nes de bienes y pesiones alimenticias. Hay probabilida-
des de caer en vicios: juego, alcohol y drogas.

 
• Porque sirve para capacitarse de forma senci-

lla en la administración inteligente de sus in-
gresos e inversiones, manteniendo el control 
de las finanzas personales en todo momento. 

• Porque sirve para planificar su futuro. El 80% 
de los futbolistas profesionales no planifica 
financieramente su futuro y eso se convierte 
en el principal motivo de bancarrota.

• Porque aprenden sobre inversiones. A diario 
surgen muchas oportunidades de negocio. 
Aquí aprenderá a analizar sus inversiones, 
sus riesgos y el retorno sobre la inversión.

• Porque tienen la posibilidad de recibir la ase-
soría financiera de MV Investment Group, 
una firma que durante más de una década se 
ha especializado en brindar servicios finan-
cieros integrales a futbolistas de élite y sus 
familias, creando planes integrales de inver-
sión y administración financiera a largo plazo 
en los que se refleja lo más importante para 
ellos: sus valores, necesidades, preocupacio-
nes y tranquilidad.

La clave en esta etapa es…
Buscar las posibilidades para ejercer una vocación 

alternativa: no quedarse en la intención, sino ir a la ac-
ción. Esta debe ser generada desde tiempo antes del re-
tiro, con emprendimientos o la preparación académica.

Se deben buscar ingresos a corto plazo. Si realiza 
inversiones se debe priorizar la renta sobre la revalua-
ción (comprar para vender a mayor precio en un periodo 
de tiempo).

Adaptar el hábito del gasto a las nuevas condicio-
nes económicas.

¿Por qué es importante hacer este curso?



    SEGURIDAD EN 
EL TRABAJO EN EL 
FÚTBOL MASCULINO
IMPACTO DE LA VIOLENCIA 
HACIA LOS FUTBOLISTAS EN 
SU LUGAR DE TRABAJO 

INFORME SOBRE

El informe de FIFPRO publicado el 11 de enero pasado destaca la escala y el impacto de la 
violencia y el abuso por los aficionados hacia los futbolistas profesionales, un fenómeno que 
interesa mucho en Colombia donde se ha incrementado ese fenómeno en los últimos meses, 
por lo que ACOLFUTPRO ha solicitado insistentemente a las autoridades que garanticen la 
seguridad de los futbolistas y de todas las personas que participan en la industria del fútbol. 

Se trata de un informe que recoge 
entrevistas a futbolistas, encues-
tas a los sindicatos y revisiones 
de los medios de comunicación y 
que, además, está respaldado por 
la investigación académica rea-
lizada por el Dr. Joel Rookwood, 

director de la titulación de Deporte y Gestión 
del Ejercicio de la Universidad de Dublín. El 
informe también sugiere medidas para incre-
mentar la seguridad en el lugar de trabajo y 
proteger el bienestar de los protagonistas.

Si bien el 85 por ciento de los sindica-
tos de futbolistas concuerdan con que “en la 
mayoría de los casos la relación entre aficio-
nados y futbolistas es muy positiva y debe va-
lorarse”, el 76 ciento afirma que la seguridad 
en el lugar de trabajo es una inquietud cre-
ciente para los futbolistas profesionales. El 66 
por ciento considera que en los últimos años 
la conducta de los seguidores “se ha tornado 
cada vez más violenta y abusiva”.

El uso de bengalas o el lanzamiento de 
objetos genera especial preocupación, aun-
que los hechos violentos incluyen también 
ataques a los jugadores por parte quienes 
invaden el campo, o profieren insultos desde 
las gradas, que pueden tener carácter discri-
minatorio o ir destinados a miembros de su 
familia. 

El abuso y la violencia tienen reper-
cusiones alarmantes: el 88 por ciento de los 
sindicatos afirma que la amenaza de la vio-
lencia echa a perder el rendimiento de los 
futbolistas y el 83 por ciento afirma que esto 
contribuye a desarrollar problemas de salud 
mental.

Los sindicatos favorecerían un mayor 
uso de la tecnología para identificar y disua-
dir a los perpetradores: el 98 por ciento afir-
ma que los dispositivos tecnológicos, como 
escáneres de seguridad y de reconocimien-
to facial, contribuirían a la seguridad de 
los futbolistas; el 88 por ciento afirma que 
los clubes deben hacer más que meramen-
te prohibir el acceso a los hinchas violentos, 
mientras que la mayoría coincide en que de-
ben darse más pasos para promover un diá-
logo con los seguidores acerca del impacto 
del abuso y la violencia en el bienestar de los 
jugadores.

una inquietud creciente para los futbolistas

INFORME

en el lugar de trabajo,La seguridad

Escanee este código 
QR para descargar el 

informe de FIFPRO



37  EL FUTBOLISTA

INFORME

A TRAVÉS DE NUESTRA INVESTIGACIÓN, QUE INCLUYE UNA REVISIÓN 
DE LA LITERATURA, ENTREVISTAS A LOS JUGADORES Y ENCUESTAS  
A LOS SINDICATOS, HEMOS HALLADO QUE:

01

de los sindicatos considera 
que los jugadores dudan a la 
hora de denunciar, debido a las 
repercusiones que ello podría tener 
en su posición deportiva o laboral, 
y al abuso adicional que podrían 
recibir en consecuencia.

LOS SINDICATOS PIDEN ACCIÓN PARA 
ABORDAR PROBLEMAS DE SEGURIDAD 

EN EL TRABAJO

IMPORTANCIA DEL CUMPLIMIENTO 
JURÍDICO Y DEL USO DE LA TECNOLOGIA 

CON FINES DE IDENTIFICACIÓN

LOS FUTBOLISTAS SIENTEN 
INCOMODIDAD AL DENUNCIAR, 

DEBIDO A POSIBLES REPERCUSIONES

considera que ello contribuye 
a problemas de salud mental, 
como la depresión.

LA AMENAZA DE LA VIOLENCIA TIENE 
UN CONSIDERABLE IMPACTO EN LOS 

FUTBOLISTAS

considera que deben imponerse 
sanciones más duras a nivel jurídico 
y penal en respuesta a los ataques hacia los 
futbolistas. 

considera que ello requiere 
esfuerzos para identificar a 
los individuos, y el 98% cree que 
la tecnología puede desempeñar un 
importante papel al respecto.

07

05

de los sindicatos desea que los 
clubes sean más severos a la hora de 
imponer prohibiciones a los hinchas 
que atacan a los jugadores, y que 
incluyan acciones como la educación a los 
aficionados y el diálogo sobre seguridad en el 
lugar de trabajo.

de los sindicatos considera que 
la amenaza de la violencia y el 
abuso empeora el rendimiento.

de los sindicatos está de acuerdo en que la 
cultura del fútbol, está fuertemente asociada a la 
violencia y el abuso.

LA SEGURIDAD DE LOS FUTBOLISTAS  
ES UNA PREOCUPACIÓN CRECIENTE

EXISTE UNA AUSENCIA DE MARCOS DE SEGURIDAD 

EL ABUSO Y LA VIOLENCIA EN EL LUGAR DE TRABAJO 
ESTÁN NORMALIZADOS EN LA CULTURA DEL FÚTBOL

de los sindicatos está de acuerdo en que “la 
seguridad y la salud en el lugar de trabajo es una 
preocupación creciente para los futbolistas profesionales.

La investigación actual se centra en la 
gestión de masas y en el comportamiento de 
los aficionados, y la aplicación de conceptos de SST 
centrados en los jugadores y en la industria del fútbol, 
son limitados.

03

02

SEGURIDAD Y SALUD EN EL LUGAR DE TRABAJO DEL FÚTBOL PROFESIONAL 
VISTAZO A LOS PRINCIPALES HALLAZGOS 

04 06

76%

84%

88%

88%

78%

80%

71%

68%

No podemos seguir permitiendo una 
cultura en que los futbolistas sean 
las víctimas de una agresión des-

controlada y normalizada en su entorno de 
trabajo: sobre el campo de juego, durante los 
viajes del equipo, en los campos de entrena-
miento, eventos oficiales y en su vida priva-
da. Dados los niveles crecientes de violencia, 
es importante que las partes interesadas del 
fútbol, los interlocutores sociales y las insti-
tuciones públicas incrementen la coopera-
ción para identificar medidas que garanticen 
la seguridad de los futbolistas, el personal y 
los espectadores. Clubes, ligas y federaciones 
tienen la responsabilidad de garantizar que 
los futbolistas, como empleados, 
tengan un entorno laboral seguro
Alexander Bielefeld, Director de Política 
Global y Relaciones Estratégicas de 
FIFPRO para el fútbol masculino

Actos violentos en el fútbol colombiano 
y la posición de
Ante los reiterados actos violentos que se han presentado en 
los estadios del fútbol colombiano, los más recientes en Santa 
Marta y Tunja, ACOLFUTPRO manifestó su rechazo en nombre 
de los futbolistas y pidió a las autoridades que se garantice su 
seguridad.

Solicitamos que se apliquen las normas y decretos, que des-
de el 2009 se vienen expidiendo para garantizar la seguridad y la 
convivencia en el fútbol, ya que a la fecha todo se ha quedado en el 
papel y no se han implementado acciones concretas para controlar 
el ingreso de aficionados en los estadios, a través del uso de cáma-
ras de reconocimiento facial y de controles de ingreso, asociando el 
documento de identidad con una boleta digital.

La responsabilidad de la seguridad en los estadios donde se 
realizan partidos de fútbol profesional le corresponde tanto al es-
tado como a los organizadores del evento, por lo que es urgente 
que el Ministerio del Deporte e implemente el sistema de validación 
nacional (Decreto 1622 de 2022) antes de que se presente una tra-
gedia en nuestro fútbol. 

También hacemos un llamado para que 
las autoridades competentes judicialicen 
a los agresores y que, por iniciativa del go-
bierno, el congreso de la república estudie 
la posibilidad de tipificar conductas como la 
invasión a los campos de juego y agresión a 
protagonistas y espectadores, con penas 
ejemplarizantes.
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Cada día hay más lesiones

por la excesiva carga de partidos
Una vez más ACOLFUTPRO manifestó su preocupación por la saturación del calendario del 
fútbol profesional colombiano, que afecta la salud de los futbolistas de los clubes de prime-
ra división. La concertación de los calendarios es uno de los puntos del pliego de peticiones 
presentado a la Dimayor y a la FCF.

El 5 de marzo pasado la agremia-
ción publicó un informe con las 
71 lesiones que se habían pre-
sentado hasta esa fecha entre 
los futbolistas de los clubes de la 
Liga BetPlay Dimayor, 41 de las 
cuales (el 58%) fueron lesiones 

de tipo muscular. El principal objetivo de 
ACOLFUTPRO al publicar este tipo de infor-
mación es resaltar la necesidad de que los 
futbolistas sean tenidos en cuenta a la hora 
de planificar los calendarios, ya que se está 
viendo afectada su salud, su rendimiento y 
por lo tanto la calidad del espectáculo.

Las competencias empezaron 
el 18 de enero por lo que los 

equipos no tuvieron tiempo de ha-
cer una pretemporada de forma 
adecuada y que en tan solo seis 
semanas (al cinco de marzo) se 
habían disputado diez jornadas de 
la Liga BetPlay Dimayor, además 
de los partidos de Superliga, Copa 
BetPlay, Copa Libertadores y Copa 
Sudamericana. En promedio, cada 
equipo jugó en ese lapso un parti-
do cada cuatro días.

La mala planifica-
ción de la Dimayor 

afecta a equipos con com-
petencia internacional, 
como le ocurrió reciente-
mente al Independiente 
Medellín, que tuvo partido 
de Liga BetPlay el domingo, 
cuando el martes siguiente 
tenía un compromiso im-
portante de Copa Sudame-
ricana: solo tuvo dos días 
entre cada juego. 

Aunque la Dimayor hizo 
ajustes sobre la marcha, 

el calendario sigue teniendo 
una alta carga de partidos a la 
que hay que sumarle los des-
plazamientos en avión o en 
bus, que también afectan los 
descansos y los periodos de re-
cuperación de los futbolistas, 
quienes tampoco pueden tener 
su día de descanso obligatorio 
a la semana, como lo establece 
el CST.

FLAT ARROW
COLLECTION

FLAT ARROW
COLLECTION

FLAT ARROW
COLLECTION
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SALUD DEL FUTBOLISTA

Carlos Velasco, un experto en preparación física 
le da la razón a ACOLFUTPRO

El calendario debe ser 
concertado con los futbo-

listas, teniendo en cuenta 
todas las competencias y todas las 
variables, para que no afecte la sa-
lud de los protagonistas y la calidad 
del espectáculo y así lo ha pedido 
ACOLFUTPRO en el pliego de peti-
ciones presentado a la FCF y la Di-
mayor desde 2019, pero que aún no 
se ha negociado. Por eso es nece-
sario que se inicie la NEGOCIACIÓN 
COLECTIVA con la FCF y la Dimayor.

El programa Al Primer Toque de Win Sports se refirió al infor-
me sobre lesiones de ACOLFUTPRO y entrevistó el pasado 
12 de marzo a Carlos Eduardo Velasco, un experto en la pre-
paración física para futbolistas, con una vasta trayectoria 
en grandes clubes del fútbol colombiano y en selecciones. 
El profesor Velasco, en una breve, pero muy clara exposi-
ción, reconoció que la saturación de los calendarios es un 
problema que aqueja al fútbol colombiano y que es cau-
sante de que los futbolistas no tengan la preparación ideal.

Sobre la pretemporada. “Aquí los equipos en rea-
lidad hacen un acondicionamiento fisiológico de base, ese 
término de pretemporada he tratado de irlo cambiando… 
Para utilizar el término pretemporada, indudablemente que 
se requieren de tres o cuatro semanas como mínimo”.

La importancia de las vacaciones: “Otro tema que 
hace parte el desarrollo de los calendarios en nuestro país, 
el factor vacaciones: aquí normalmente existe un sofisma y 
es que el jugador descansa 15 días en junio y 15 días en di-
ciembre, cuando todos los calendarios en las competencias a 
nivel mundial, si ustedes van a Europa, es casi un mes y diez 
días de vacaciones corridos. En Brasil por reglamentación del 
Sindicato de Futbolistas y la CBF debe ser un mes corrido, es 
decir, los jugadores terminan en diciembre y hasta no com-
pletar este periodo de un mes de descanso no pueden iniciar 
nuevamente la preparación para los siguientes torneos”.

El apretado calendario: “Estamos hablando de un 
fenómeno en el que hay preparar a los futbolistas para com-
petir en unos torneos en los que prácticamente el 60 o 70% 
se disputan en un periodo de dos meses y medio, sumándo-
le la Copa Libertadores, Copa Sudamericana… Estamos ha-
blando de que algunos tienen hasta 20 partidos en ese lapso, 
estamos hablando de un promedio de un partido cada 2,9 
días. Indudablemente eso afecta el factor de recuperación 
para que esos atletas lleguen con un buen nivel a cada juego. 

Es un factor donde aquellas perso-
nas que programan, que planifican 
nuestros calendarios deben corregir 
en nuestra liga porque finalmente 
hay 71 lesionados y la mayoría son 
lesiones musculares, sobre todo en 
la zona isquiotibiales”. 

Otros factores que influ-
yen: “A eso debemos sumarle el fac-
tor viajes y otro factor bien puntual 
en nuestro país, que yo creo que 
lo hace ser un país de países, es el 
cambio de altitudes. No es lo mismo 
jugar un metro por debajo del nivel 
del mar, como está ubicado el esta-
dio Metropolitano (de Barranquilla), 
a jugar en los 2.650 metros de altura 
de la ciudad de Bogotá, donde está 
ubicado El Campín. Juegas en  Pasto 
a una altura diferente, en Manizales, 
Tunja, etc… A eso le debe sumar la 
cantidad de concentraciones y un 
factor de determinante que es el es-
trés de lo que produce todo este tipo 
de cambio de factores externos que 
indudablemente afectan el nivel de 
preparación de nuestros atletas”.

Concertar los calendarios es la solución: “…Todos 
estos factores condensados creo que deberíamos tenerlos en 
cuenta en una mesa de trabajo con Dimayor, que son los que 
regulan los calendarios en nuestro país; federación, un repre-
sentante por los clubes, un representante por la Asociación 
de Preparadores Físicos del Fútbol Colombiano, un represen-
tante de ACOLFUTPRO. Y yo creo que entre todos podemos 
sacar factores positivos que nos lleven a nosotros poder EDI-
FICAR mejores calendarios para que nuestros jugadores no 
sufran en ese periodo competitivo durante el año… Yo escu-
cho a mucha gente: “el equipo está cansado, el equipo está 
agotado, el equipo que le faltan piernas”, siempre apuntan 
a esos factores, pero realmente cuáles son las causas a eso 
que tenemos que llegar a nosotros para tratar de mejorar un 
factor dentro de la industria al fútbol que nos está haciendo 
daño indudablemente”.

Escaneando el código QR 
podrá ver el listado de las 
71 lesiones, al 5 de marzo.

FLAT ARROW
COLLECTION
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REFERENTES

RAMIRO

No somos unas máquinas…

física
mentalmente

nos cansamos

y

SÁNCHEZ

La carrera de Ramiro Sánchez es un gran ejemplo de re-
siliencia y persistencia. Han pasado 19 años desde su 

debut como futbolista profesional, sin embargo, no 
ha tenido la cantidad de partidos que hubiese que-
rido. Pese a todo, siempre estuvo dispuesto a lu-
char y se preparó bien para cumplir su sueño de 
ser futbolista profesional. Hoy, a sus 40 años, aún 
disfruta como un chico en cada entrenamiento 
y cada partido. Ramiro hace un llamado a los di-
rectivos del fútbol colombiano para que entre 
todos “jalemos para un mismo lado” y resaltó la 
necesidad de concertar los calendarios, para cui-

dar la salud de los futbolistas.
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REFERENTES

José Ramiro Sánchez Carvajal nació en Manizales 
y tuvo el privilegio de iniciarse como futbolista 
en las escuelas y en las divisiones menores del 
Once Caldas, de la mano de grandes formado-
res como Juan Camilo Pérez y Mario Marín. Fue 
en el club blanco donde debutó en el 2005 como 
profesional, pero del que, sin embargo, tuvo 

que salir muy joven por falta de oportunidades. “Doy 
gracias a Dios, pues fueron unos años en bonitos… En el 
fútbol he ganado, he perdido más que ganado, pero me 
he formado como persona y eso no tiene precio”, afirma 
Sánchez, quien en octubre pasado cumplió 40 años.

Tras un breve paso por el Independiente Santa Fe 
jugó para varios equipos de la Primera B, categoría don-
de ha encontrado titularidad, como ocurrió en el Juven-
tud Soacha, Fortaleza y Jaguares de Córdoba, con el que 
obtuvo el ascenso a la primera división en el 2014. 

Después pasó por el Real Cartagena y llegó a Mi-
llonarios donde estuvo cuatro temporadas en las que, 
sin embargo, tampoco encontró la continuidad desea-
da, algo que él mismo considera como el peor obstáculo 
que ha tenido que enfrentar en su carrera. “Que no lo 
tengan en cuenta, creo que es lo más complicado para 
uno como deportista. Eso me tocó vivirlo en varias oca-
siones y empecé a forjar carácter y a formarme más, a 
hacerme más fuerte mentalmente y a no a dar el brazo a 
torcer. En muchas ocasiones me preparaba por mi cuen-
ta porque yo tenía un sueño por cumplir, que era ser fut-
bolista profesional”, indicó Ramiro.

Siendo futbolista de Millonarios, comenzó a pen-
sar en su futuro, en lo que podría ser su vida después 
del fútbol y por eso en el 2017, motivado por su esposa, 
inició sus estudios de psicología en la Universidad Sergio 
Arboleda, carrera que ya está cerca de terminar y la que 
espera complementar con una especialización en psico-
logía deportiva para aplicar sus conocimientos al fútbol. 

En el 2020 regresó al torneo de la Primera B al 
vincularse al Unión Magdalena, con el que también 

consiguió el ascenso en el 2021, pero con el que tam-
bién vivió el descenso del 2022. Este año, como uno de 
los referentes del Deportes Quindío, espera aportar su 
liderazgo para conseguir su tercer ascenso. 

EL FUTBOLISTA:

¿Qué ha sido lo más gratificante en este 
tiempo como futbolista profesional?

RAMIRO SÁNCHEZ:

Han sido muchas cosas, como poder cumplir mis 
sueños. Tuve la gran fortuna que todo lo que soñé en el 
fútbol lo pude ganar o lo pude lograr. Alguna vez soñé 
con estar en Santa Fe y pude hacerlo. Soñé con estar en 
Millonarios y pude estar en Millonarios. Soñé con estar 
en categorías el sub 20 de la Selección Colombia y pude. 
Y bueno, los sueños se fueron materializando, con títu-
los, haciendo parte de tantos procesos y aprendizajes. 
Yo creo que lo más gratificante es que lo que soñaba, lo 
que me tracé como meta lo he podido cumplir.

Los inicios de su carrera son casi que a la par del 
inicio de ACOLFUTPRO ¿Cómo ha visto la evolución 
del futbolista como trabajador? 

Bueno, más o menos en la misma época en la que 
la asociación de futbolistas comenzó yo ya hacía parte 
del equipo profesional y empezaban las reuniones. Re-
cuerdo que una de ellas fue en la sede del Once y allá 
fueron los muchachos que nos empezaron a hablar de 
lo que sucedía con nuestros derechos, que eran vulne-
rados. Muchas veces debían tres, cuatro o cinco meses 
y no sucedía nada. Al futbolista no le pagaban salud, no 
le pagaban pensión... Nosotros empezamos a recibir la 
información de la asociación y después tuve la fortuna 
de que nunca se me atrasaron en salarios, porque la aso-
ciación siempre estuvo pendiente de nosotros, siempre 
veló por nuestro bienestar, siempre nos consideraron 
como trabajadores.

Con Millonarios, Ramiro ganó la Liga 2017-II y la Superliga 2018. 

Santa Fe fue su casa en tres ciclos distintos, el primero en 2008. 
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Afortunadamente ese tema de los incumplimientos 
ha quedado en el pasado. Uno es consciente de que hay 
algunos clubes que tienen aún esas esas falencias, pero 
tenemos la suerte, la fortuna de que está la agremiación 
24 / 7 para nosotros en lo que nosotros necesitamos y 
siempre ellos están velando por nuestro bienestar.

¿Cómo califica usted la labor 
que ha hecho ACOLFUTPRO por 
los futbolistas profesionales 
de Colombia?

Bueno, la labor es fácil de resu-
mir: nos han dignificado la profesión, 
nos han hecho ser más respetados, 
porque antes de que seamos futbolis-
tas somos personas y tenemos dere-
chos y nos los han hecho saber y nos los 
han hecho respetar. Por suerte, gracias 
a Dios, pues no he tenido que buscar a 
la asociación en temas laborales, pero 
sí la he buscado en otros y uno de ellos 
es la parte educativa en donde siem-
pre han estado dispuestos a ayudar. 
En el caso mío que me estoy preparan-
do como psicólogo y en el tema de las 
licencias B y A y Pro para poder dirigir (como 
director técnico) entonces la ayuda económica 
que la asociación siempre me ha brindado, eso 
muy seguramente un club no te la va a dar… Nos 
están brindando la oportunidad de que seamos 
deportistas integrales.

Desde su visión de futbolista ¿Qué opinión tiene de 
la situación de la negociación de las peticiones 

que hicieron desde el 2019?
Bueno, el tema está en el ambiente ya 

que llevamos alrededor de cinco años con el 
pliego de peticiones. En otras ligas se sabe en 
qué fecha empieza y en qué fecha termina, me-
nos la de nosotros… Sería importante no solo 

saber que dentro de un mes vamos a ju-
gar en tal cancha, sino saber qué día y 
a qué hora, eso le sirve a uno para pro-
gramar el trabajo. No tener que espe-
rar a que estemos a ocho o diez días 
para enteramos. 

¿Qué le diría a los directivos?
Que acá tenemos que jalar to-

dos para el mismo lado. Nosotros te-
nemos y representamos una de las ligas 
más importantes del fútbol a nivel mundial. 
Muchos de nuestros jugadores juegan en 
Europa y Colombia ha sido uno de los ma-
yores exportadores de futbolistas última-
mente. Que seguramente teniendo más 
claridad en todas estas situaciones como 
lo del pliego de peticiones, pues será mu-
cho más fácil sacar más jugadores. Acá no 
solamente gana la agremiación, acá gana 
el fútbol y del fútbol hacemos parte todos: 
directivos, periodistas, hinchas y los juga-
dores, claro.

REFERENTES

Unión Magdalena es el equipo en el que mayor cantidad de partidos oficiales pudo atajar, acumulando 109 apariciones con el ‘ciclón’. 
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El primer punto del pliego es 
el calendario, que algo que 
los afecta directamente… Hay 
demasiados partidos seguidos, 
una carga de trabajo un poco 
exagerada y se piensa mucho 
en el tema de la televisión, de 
vender el producto, pero no 
en cuidar a los protagonistas. 
¿Qué opina usted?

Uno entiende que está el 
tema de la televisión especial-
mente en la primera división, 
pero desafortunadamente los 
días de descanso no son suficien-
tes. Aparte, los viajes, tienes que 
hacer conexiones para ir a otra 
ciudad, para el regreso, por lo 
general casi se pierde casi todo 
un día. La gente se queja, dice: 
“en Europa juegan miércoles, 
domingo, miércoles, pero en los 
países desarrollados de Europa 
las ciudades están, incluso entre 
diferentes países, están a 45 o 
cincuenta minutos del otro por 
la facilidad del transporte, pero 
acá en Colombia uno se puede 
demorar ocho o diez horas para 
ir de una ciudad a otra. 

El calendario es impor-
tante programarlo bien, saber 
y entender que no somos unas 
máquinas, que también nos 
cansamos física y mentalmente 
y que los clubes dependen de 
los resultados y los resultados, 
pues única y exclusivamente los 
pueden dar los futbolistas.

REFERENTES
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Usted conoce muy bien la Primera B, ha tenido la 
posibilidad de ganarla en varias ocasiones… ¿Qué 
opina de que no haya descensos en este torneo?

Bueno, me gustaría que existiese una Primera C, 
como en años anteriores, pero una Primera C en la cual 
el campeón asegure su cupo en la segunda división, y 
lo mismo que haya descenso de un equipo de la B, que 
aquel equipo que no haga un buen torneo pierda la ca-
tegoría. Yo creo que eso le daría más competitividad al 
torneo, sin querer decir que ahora no es competitivo, 
porque acá se ven equipos que pueden sacarte puntos, 
pero de ahí no pasan, no aspiran a más. 

Acá casi siempre la responsabilidad va a estar en 
los clubes que han sido y tienen un nombre reconocido. 
En mi caso, pues estoy en el Deportes Quindío y noso-
tros tenemos la obligación de ascender por lo que sig-
nifica el nombre del equipo, lo que representa a nivel 
Colombia el nombre del Quindío.  Pero hay otros clubes 
que tranquilamente van para participar, para animar el 
torneo, pero no van a tener más aspiraciones. Además, 
eso daría posibilidad para mejorar los procesos de Sub-
17 y Sub-20 de las Selecciones Colombia porque pueden 
adquirir un mayor bagaje para los torneos en los cuales 
representan al país.

¿Cuánto tiempo más cree que va a estar como 
futbolista profesional? 

Bueno, físicamente me siento muy bien, me cui-
do demasiado. No solamente ahora, sino hace muchos 
años me enseñaron a cuidar el cuerpo, a entrenarme 
bien. Tuve muy buenos espejos como el caso de Juan 
Carlos Henao, que fue un profesional a carta cabal; el 
profe Mario Marín, quien nos exigía entrenarnos bien, 
cuidarnos bien. 

Dicen que los arqueros 
pueden durar 42, 43, 44 años, 
a esa edad seguir jugando fút-
bol. Yo solamente quiero disfru-
tar y todavía tengo ganas para 
para seguir disfrutando de mis 
sueños. Ahora el sueño mío es 
ascender al deporte Quindío y 
tengo muchos deseos, muchas 
ganas y me levanto todos los 
días con muchísima fuerza.

¿Cuáles han sido las claves en 
su cuidado como futbolista, 
para mantenerse y tener una 
larga trayectoria?

Entrenarse bien, alimen-
tarse bien y descansar bien. 
Luego hay tiempo para todo. 
Nosotros vivimos del cuerpo y 
seguramente el que cuida su 
cuerpo pues le va a dar para 
poder ir a entrenar al otro día y 
poder rendir al cien por ciento.

REFERENTES

Ramiro Sánchez ostenta un buen registro atajando penales: 
13 en su carrera (dos con Santa Fe, uno en Fortaleza, tres con 
Millonarios y seis en el Unión Magdalena). 
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¿Cómo va la carrera de psicología 
y ha pensado aplicarla al fútbol?

Ya estoy finalizando, estoy en noveno se-
mestre. Me he demorado porque no he podido 
dedicarme de lleno, pero ya estoy realizando un 
diplomado, como tesis de grado y quiero enfo-
carme en el deporte, ser psicólogo deportivo en 
un club. Ya tengo la experiencia de haber juga-
do y ahora tengo la teoría sobre los comporta-
mientos humanos y la toma de decisiones, etc. 
Porque una persona sabe que tiene experiencia 
y capacidad para jugar, pero no sabe cómo se va 
a sentir en ciertas etapas del juego o del entre-
namiento.

¿Qué mensaje les daría a los 
futbolistas, especialmente 
a las nuevas generaciones? 

A los jóvenes, lo prime-
ro que les digo es que respeten 
a los mayores, que los mayores no 
han hecho un camino y no se los han regalado 
porque sí. Desafortunadamente ahora vemos 
que el futbolista joven le falta mucho al respeto 
al mayor, independientemente de si comparten 
en la misma cancha y que ahí todos son iguales, 
pero yo creo que lo más importante es que res-
peten al mayor, al profesor, al técnico. En la parte 
deportiva hay que entrenar y entrenar, yo creo 
que el trabajo no nos traiciona y el que se en-
trena bien seguramente el fútbol le recompensa.

Lo otro que es demasiado importante es el 
tema educativo: hay que formarse como perso-
na, estudiar una carrera. A nosotros se nos da la 
posibilidad de poder estudiar porque tenemos 
demasiadas horas libres al día y las podríamos 
dedicar a muchas otras cosas aparte de estar 
pegado a las redes sociales.

REFERENTES

Ramiro Sánchez, a sus 40 años, es titular frecuente del Deportes Quindío, que disputa el torneo de la Primera B en 2024 
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ACOLFUTPRO nos ha 
dignificado la profe-

sión, nos han hecho ser 
más respetados, porque antes 
de que seamos futbolistas so-
mos personas y tenemos de-
rechos (...) He buscado la Aso-
ciación en el tema de la parte 
educativa en donde siempre 
han estado dispuestos a ayu-
dar. Me estoy preparando 
como psicólogo, y en el tema 
de las licencias B, A y Pro para 
poder dirigir (como director 
técnico). La ayuda económica 
que la asociación siempre me 
ha brindado, eso muy segu-
ramente un club no te la va a 
dar… Nos están brindando la 
oportunidad de que 
seamos deportistas 
integrales.

REFERENTES

Postal del recuerdo: en 2014 salió campeón de la B y logró el ascenso con Jaguares, tras vencer en la final anual al Deportes Quindío.
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REFERENTES

JOSÉ RAMIRO
SÁNCHEZ

CARVAJAL
Nacimiento Manizales, Caldas – 5 de 

octubre de 1983 (40 años)

Posición arquero

Club actual Deportes Quindío
(Primera B)

Debut como 
profesional

10 de julio del 2005, con 
Once Caldas

Palmarés: 

Título Año Club

Campeón Liga I 2003 Once Caldas

Campeón Super Liga 2013 Santa Fe

Campeón Primera B 2014 Jaguares

Campeón Liga II 2017 Millonarios

Campeón Super Liga 2018 Millonarios

Campeón Primera B 2021 Unión Magdalena

Liga Club Temporadas
Colombia (A) Once Caldas 2003-2005

Colombia (A) Santa Fe 2008
2010-2011
2013

Colombia (B) Juventud Soacha 2009

Colombia (B) Fortaleza 2012
Colombia (B) Jaguares

de Córdoba
2014

Colombia (B) Real Cartagena 2015
Colombia (A) Millonarios F.C. 2015-2019

Colombia (B) Unión Magdalena 2020-2023

Colombia (B) Deportes Quindío 2024-hoy
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del arbitraje en
Es urgente la profesionalización

ACOLFUTPRO apoya el colectivo de árbitros y los motiva para que exijan a la FCF la profe-
sionalización de su labor en el fútbol colombiano. Ante la crisis que atraviesa el arbitraje, la 
agremiación publicó el pasado 27 de febrero un comunicado con nueve puntos exponiendo 
las razones por las que es imperiosa la necesidad de dignificar esa labor por el beneficio de 
todos los grupos de interés.
1) Los árbitros de fútbol son trabajadores que cum-

plen una importante labor dentro de la industria del 
fútbol y a quienes se les debe reconocer como tales, 
con una vinculación laboral que les permita dedicarse 
de lleno al arbitraje, con salarios dignos y afiliación al 
sistema de seguridad social y todas las garantías que 
debe tener un trabajador en Colombia.

2) La frágil estructura arbitral que existe en Colom-
bia mantiene desprotegidos a los árbitros, quienes 
no integran el Sistema Nacional del Deporte y a quie-
nes se les exige el mejor rendimiento, pese a que no 
se les ofrece la preparación idónea para realizar su 
labor, pues ellos deben combinar esta labor con otras 
tareas para su sostenimiento económico.

3) La profesionalización de los árbitros les permitiría 
dedicarse de lleno a esta labor, con una prepara-
ción física adecuada y la capacitación y actualización 
necesarias para cumplir con las exigencias del fútbol 
actual, especialmente con el manejo de las nuevas 
herramientas tecnológicas.

4) Es inadmisible que la Federación Colombiana de 
Fútbol, pese a contar con los recursos, no destine 
una parte de los mismos para la profesionaliza-
ción de los árbitros, como se ha sugerido en varias 
ocasiones en el seno del Congreso de la FIFA, con pla-
nes de preparación similares a los que tienen los fut-
bolistas en sus respectivos clubes, para estar al máxi-
mo nivel en las competiciones en el ámbito nacional 
e internacional.

5) Colombia no puede seguir siendo uno de los paí-
ses más atrasados en esta materia en América La-
tina: en países como Brasil, Argentina, Chile o México 
se paga un salario fijo mensual a los árbitros y ade-
más les da una bonificación según el tipo de partido. 
Aquí, además de no tener un sueldo fijo, los árbitros 
reciben unos honorarios muy bajos y ellos tienen que 
asumir el costo de su seguridad social. 

6) Otro ejemplo a seguir de dignificación de la labor 
arbitral es el de España, donde los árbitros son tra-
bajadores vinculados a la Real Federación Española 
de Fútbol, dirigidos por el Comité Técnico de Árbi-
tros (CTA). En el 2023 tuvieron un salario mensual de 
12.500 euros (137.000 brutos al año), a los que suma-
ron bonificaciones por partido que pueden estar en-
tre 4 mil y los 7 mil euros, en partidos de competición 
de la UEFA. Además, los árbitros en España reciben 
constantemente preparación teórica-práctica y de 
acondicionamiento físico.

Colombia
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LA VOZ DEL  ÁRBITRO
7) Como trabajadores que dependen directamente de la 

FCF, los árbitros colombianos deben unirse en una 
organización sindical sólida través de la cual se pre-
senten unas peticiones para que no continúen desco-
nociendo sus derechos.

8)  Los vigentes estatutos de la FCF no respetan los 
principios de democracia y pluralidad, al no incor-
porar todos los estamentos que integran el fútbol 
colombiano, de acuerdo con los Estatutos Modelo 
de la FIFA promulgados desde el 2005. Se requiere 
una reforma estatutaria que abra la participación 
con voz y voto de todas las partes interesadas en 
la asamblea y en el comité ejecutivo de la FCF, entre 
otros a los futbolistas y a los árbitros.

9) ACOLFUTPRO, como organización sindical que ha 
trabajado durante 20 años en la dignificación de la 
profesión del futbolista, hace este llamado urgente 
para que los árbitros de fútbol tengan condiciones 
laborales dignas, como resultado de la profesionali-
zación de la actividad, con lo que se beneficiarían to-
dos los grupos de interés.

No más negligencia:

Ex árbitro de fútbol profesional
José Borda

es hora de profesionalizar

La profesionalización de los árbitros se pide a 
gritos. Ellos necesitan una organización sólida 
que los reúna, seleccione, capacite, escalafo-
ne y por supuesto que los ayude para que ten-
gan todas las garantías. Obviamente esto me-
jorará el nivel de los árbitros y redundaría en 
el nivel de las competiciones. Los dirigentes 

no pueden seguir decidiendo por el arbitraje sin inver-
tir en ningún aspecto. Deben entender que los árbitros 
deben dedicarse cien por ciento a la actividad arbitral, 
recibiendo salarios fijos y dignos. El reflejo del fútbol de 
un país es el arbitraje y aquí en Colombia esa imagen 
está muy decaída.

Lamentablemente hay una total apatía de parte 
de los directivos, especialmente de la Federación Colom-
biana de Fútbol para invertir en el arbitraje. Ellos lo ven 
como un gasto y no como una inversión. No entienden 
que tienen que cuidar un producto en el que los árbitros 
son un factor muy importante. 

Y es que en Colombia los árbitros tienen que pre-
pararse con las uñas en los colegios departamentales, 
los que tienen esa responsabilidad que les ha dado la 
FCF, sin embargo, nunca les ayudan en nada. Simple-

mente les hacen una pretemporada y les dan el aval para 
que funcionen, pero nada más. Es negligencia de los di-
rectivos que no quieren formalizar esta labor.

En Colombia los árbitros deben tener otra activi-
dad económica para sostenerse y lo que nadie sabe es 
que un 80 por ciento del grupo arbitral ha perdido su 
trabajo porque son muy pocas las empresas las que les 
puedan dan tantos permisos para cumplir con las de-
signaciones de la FCF, máxime ahora que se programan 
partidos todos los días. Ese 80 por ciento tiene que bus-
car actividades de emprendimiento, un negocio perso-
nal que les permita completar, con lo poco que les pagan 
por el arbitraje, lo necesario para su sostenimiento y el 
de su familia.

Hay muchos modelos a imitar como el de Argenti-
na, donde los árbitros son profesionales y para pitar en 
primera división deben tener un contrato. Además, les 
pagan muy bien y tienen una organización seria que les 
respalda en todos sus procesos de capacitación y prepa-
ración. Eso se ve reflejado con los resultados en el cam-
po. Es claro que profesionalizar no hará que los errores 
se acaben, pero se pueden disminuir desde todos los 
puntos de vista, porque tendrán una mejor preparación. 
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NUESTRO GREMIO

Seguimos destacando las más recientes publicaciones de nuestros compañeros en sus 
perfiles de Instagram para conocer un poco de su faceta desconocida. Nos encanta el sello 
particular que tienen nuestros compañeros para transmitir los momentos memorables de 
su vida familiar y de su carrera deportiva, por eso aquí presentamos algunos. 

Colección de momentos 
en ‘Insta’

Un papá muy orgulloso

Celebración en tierra santa

Publicado el 22/01/2024 @jchaverra12

Publicado el 5/03/2024 @deiqui22

Camilo Chaverra, portero del Deportes Tolima no pierde ocasión 
para mostrar el amor por su familia y qué mejor que hacerlo mientras 
trabaja. Esperamos que nuestro compañero siga coleccionando 
momentos memorables en su carrera y que los siga compartiendo 
en su cuenta de Instagram. 

Déiner Quiñones se inspiró con un mensaje de amor 
para su esposa Vanessa Castillo, en la celebración de 
su cumpleaños. Deiner y Vanessa viven en Tel-Aviv, 
donde juega para el Hapoel Beer Sheva.

200 partidos con los ‘aseguradores
Andrés Correa, capitán de La Equidad tuvo una cele-
bración redonda el pasado 25 de febrero en el estadio 
El Campín: ese día su equipo venció al Atlético Nacio-
nal en el que fue su partido número 200 con el equi-
po bogotano. El presidente Carlos Zuluaga, el técnico 
Alexis García y sus compañeros le celebraron este lo-
gro con una camiseta conmemorativa.

Publicado el 25/02/2024 @andrescorrea2994
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NUESTRO GREMIO

Felices 36, bebé!

Publicado el 10/03/2024 @beberivas

Nuestro compañero Iván David Rivas compartió 
imágenes de la fiesta familiar en la celebración de su 
cumpleaños número 36. Lo más llamativo fue la tarjeta 
que le entregaron sus hijos con la frase: “El mejor papá”.

Fernando exhibe a Millos David
Disfrutando su familia y su pasión por los vehículos, 
anda Fernando Uribe luego de su retiro. Recientemen-
te estuvo con su Volkswagen Escarabajo modelo 1967, 
llamado ‘Vocho’ en una exhibición de autos antiguos, el 
Motor Car Movement Show 2024, en Corferias.

Publicado el 27/01/2024 @furibe20

Publicado el 13/02/2024 @kate_tapia

Kate Tapia, arquera del Palmeiras Femenino tuvo la 
oportunidad de vivir y gozar el carnaval y así lo mostró 
en sus publicaciones desde el Sambódromo de Anhembi, 
en la ciudad de Sao Paulo.

Kate, de carnaval: 
“Una experiencia maravillosa”
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El gran negocio: el fútbol en pelotas

Higuita

LEA

VEA

ESCUCHE

TIEMPO LIBRE

Recomendados para leer, ver y escuchar
EL FUTBOLISTA recomienda a partir de esta edición tres títulos de tres productos diferentes, 
pero con un mismo ingrediente: el fútbol. Un libro que analiza desde el punto de vista 
antropológico las razones del porqué se considera el fútbol como una droga muy adictiva, 
un documental que destaca la labor de una de las leyendas de nuestro fútbol y un novedoso 
podcast que cuenta historias secretas de nuestro fútbol colombiano.

El camino del escorpión

Jorge Palazón Rodríguez (Autor)

Precio: COP $ 19,200
edición digital para Kindle

Precio: COP $ 23,000
pasta blanda

(www.amazon.com)

Autor: Alejandro Pino Calad

¿Por qué el fútbol es el deporte y entretenimiento 
de masas más seguido del planeta? Estamos ante el 
negocio más lucrativo del mundo. En él convergen 
todos los sentimientos y emociones más primarios. 
Desde un punto de vista antropológico, esta obra 
profundiza en las entrañas de nuestros actos y pen-
samientos para intentar dar respuesta a una de las 
preguntas más virales: ¿Qué tiene este deporte para 
que sea tan importante y genere tanto dinero?

Desde sus orígenes humildes hasta su consagración 
como leyenda del fútbol, este documental sigue la vida 
de René Higuita, su revolucionaria carrera y el naci-
miento del “Escorpión”.

Un podcast diferente sobre las muchas veces oscuras relaciones entre el deporte, la po-
lítica, la economía y la sociedad. Tiene muchas historias secretas del fútbol colombiano.

Plataforma
Netflix
(requiere suscripción)
www.netflix.com

Historias secretas

Plataforma
Google Podcast
GRATIS



ACOLFUTPRO felicita a los futbolistas y al 
cuerpo técnico de Millonarios por obtener 
el primer título de la temporada.

¡Campeones
Superliga 2024

¡Campeones
Superliga 2024!

Henry Ford

Reunirse es el comienzo; 
mantenerse juntos es 

el progreso; trabajar 
juntos es el éxito
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